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PÁGINA 2A

$ 10

TERCERA 
ÉPOCA

Ya hay un muerto

Azota onda 
cálida al estado

Se han registrado 93 casos de golpe de calor de los cuales tres fueron clasificados como graves, informó Beatriz 
Adriana Ruiz Huerta, titular de la Secretaría de Salud 

Donan resonador 
magnético para 

uso gratuito 
Ya permitió detectar y tratar 
un tumor grave en una niña de 
Tecuala

Redacción

El Hospital IMSS Bienestar de Tepic cuenta con un 
nuevo equipo de resonancia magnética de última 
generación, cuya operación ya permitió salvar la vida 
de una menor originaria de Tecuala, diagnosticada 
con un tumor en la base del cráneo. El equipo fue 
donado por la Fundación Gonzalo Arronte y está al 
servicio de la población sin costo alguno.

La paciente presentaba dificultad respiratoria 
y pérdida de movilidad en brazos. Gracias al estudio 
realizado con este equipo, se detectó de forma 
oportuna una tumoración que comprometía los 
centros respiratorios. La intervención neuroquirúrgica 
fue exitosa y actualmente la menor se encuentra 
en recuperación, informó el director del hospital, 
Héctor Betancourt Genovés.

El gobernador Miguel Ángel Navarro destacó 
que este avance es producto de gestiones realizadas 
ante la fundación, que decidió apoyar a Nayarit 
tras constatar su desarrollo médico. El equipo, 
valorado en 30 millones de pesos, incluye también 
mantenimiento garantizado por diez años. El 
mandatario recordó que esta donación se suma a 
otras adquisiciones recientes como el acelerador 
lineal, equipo de braquiterapia y tomógrafos para 
atención especializada.

El resonador magnético opera con inteligencia 
artificial, cuenta con licencias abiertas y es único 
en su tipo en el estado. Permite estudios complejos 
en cráneo, abdomen, corazón y columna, con alta 
resolución y tiempos de exploración de entre 15 y 
20 minutos. Además, puede escalar de 1.5 a 3 teslas, 
lo que mejora la nitidez diagnóstica sin necesidad 
de software adicional.

El director del hospital subrayó que el uso del 
equipo no tendrá costo para los pacientes.

PÁGINA 3A

Juez reclama sanción 
administrativa 

del Consejo de la 
Judicatura

La Comisión de Disciplina 
habría impuesto una 
amonestación pública, por 
lo que el quejoso presentó 
un juicio de amparo

Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit 

Un juez, cuya identidad es omitida, presentó 
una demanda de amparo en contra del 
Consejo de la Judicatura del Poder Judicial 
del Estado por la imposición de una sanción 
de carácter administrativa.

PÁGINA 4A

Instalan módulos de educación 
sexual para adolescentes 

“No promovemos el inicio de la vida sexual, sino que buscamos que cuando ocurra, sea 
de manera informada, segura y responsable”, aseguró la médico general del Sector Salud, 
María Guadalupe Ruiz

Anuncian diplomado 
de política desde el 

cristianismo

Trabajan católicos 
por una sociedad más 

justa y humana
Busca formar líderes para 
integrar los principios 
de la Doctrina Social de 
la Iglesia en su quehacer 
público, entendiendo la 
política como una profunda 
expresión de caridad

Redacción

En un llamado a la acción y al compromiso 
cívico, se ha lanzado el Diplomado de 
Formación Política desde la Doctrina 
Social de la Iglesia Católica. Esta iniciativa, 
profundamente arraigada en la enseñanza 
de la Iglesia, busca capacitar a laicos, agentes 
de pastoral y líderes sociales para que 
su participación en la vida pública esté 
guiada por la fe y el servicio al bien común. 
Es un momento crucial para reflexionar 
sobre el papel de los creyentes.

PÁGINA 4A

Reavivan debate sobre trato a migrantes

Mexicanos en Alligator Alcatraz, en busca de la extradición
Autoridades mexicanas exigen la repatriación de 14 connacionales detenidos en 
Alligator Alcatraz, entre ellos los hermanos González-Meza, arrestados por una 
infracción vial en Florida

Prevén lluvias 
más intensas de lo 
habitual en agosto

Superarán el promedio 
histórico; las condiciones 
favorecerán a los cultivos 
que dependen de la lluvia 
estacional

Redacción

Durante agosto se esperan lluvias más 
abundantes de lo habitual en Nayarit, con 
acumulados de entre 300 y 400 milímetros, 
por encima del promedio histórico de 
250 a 300 milímetros registrados en años 
anteriores. Así lo informó el investigador 
en temas agrícolas y forestales, Filiberto 
Herrera Cedano, quien advirtió que no habrá 
la calma habitual en el comportamiento 
climático del mes.

El especialista explicó que este 
aumento responde a que 2025 es un 
año con condiciones neutras, es decir, no 
dominado por los fenómenos de La Niña 
(sequía) ni El Niño (lluvias extremas), lo 
cual generalmente implica un régimen 
de precipitaciones cercano al promedio, 
aunque este año ha mostrado variaciones 
que elevan el acumulado esperado.

Según los modelos climatológicos 
revisados, julio ya cerró con volúmenes 
elevados, y agosto mantendrá esa tendencia, 
con lluvias cortas pero intensas. Este 
patrón, señaló Herrera Cedano, provoca 
escurrimientos más rápidos, lo que impide 
que el agua infiltre adecuadamente.

PÁGINA 4A

Fernando Ulloa Pérez

Ante la intensa ola de calor que ha azotado al estado 
durante las últimas dos semanas, la Secretaría de Salud 
estatal exhorta a la población a extremar precauciones 

para evitar los efectos del golpe de calor, condición 
que ya ha cobrado la vida de una persona que era 
originaria del municipio de Compostela.

Beatriz Adriana Ruiz Huerta, titular de la Secretaría 
de Salud en el estado informó que hasta el momento, 

se han registrado 93 casos de golpe de calor en la 
entidad, de los cuales tres fueron clasificados como 
graves y uno de ellos resultó en fallecimiento: “En el 
caso del fallecido, se trata de un varón  de 49 años 
de edad, originario del municipio de Compostela”.

PÁGINA 3A

NotiPress

Catorce ciudadanos mexicanos 
permanecen detenidos en el  centro 
migratorio conocido como Alligator 
Alcatraz, ubicado en los Everglades 
de Florida, mientras las autoridades 
consulares de México gestionan asistencia 

legal y opciones de repatriación para 
quienes así lo soliciten.

Dentro de los detenidos se encuentran 
los hermanos Carlos Martín y Óscar 
Alejandro González-Meza, arrestados el 
7 de julio por la Patrulla de Caminos de 
Florida tras una infracción de tránsito 
en Orlando. De acuerdo con reportes 

oficiales, Carlos fue detenido por conducir 
con ventanas polarizadas, mientras 
Óscar fue arrestado cuando se acercó 
a asistirlo. Pese a que uno cuenta con 
visa de turista y el otro está casado 
con una ciudadana estadounidense, 
ambos fueron trasladados a Alligator 
Alcatraz.

PÁGINA 7A

Fernando Ulloa Pérez

Con el objetivo de prevenir enfermedades 
venéreas, incluidos el virus de 

inmunodeficiencia humana (VIH) y 
otras infecciones de transmisión sexual 
(ITS), la Secretaría de Salud del estado de 
Nayarit ha puesto en marcha módulos 

informativos dirigidos a adolescentes. 
En estos espacios, los jóvenes reciben 
orientación sobre el uso correcto del 
condón y otros métodos anticonceptivos.

PÁGINA 3A
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SEGUNDA  PUBLICACIÓN

AVISO AL PUBLICO EN GENERAL

Yo, Licenciada Liliana Elizabeth Gomez 
Meza, Notaria Pública suplente adscrita 
y asociada a la Notaría Pública número 
(veinte) cuyo titular es el Licenciado 
Jorge Armando Gómez Arias, de esta 
primera demarcación territorial, con 
residencia en esta ciudad de Tepic, Nayarit, 
hago saber: que en esta notaria a mi 
cargo y de conformidad con lo dispuesto 
por el artículo 193, 195 y 196 de la ley del 
notariado en vigor en el estado, mediante 
escritura pública número 8,437 (ocho 
mil cuatrocientos treinta y siete), tomo 
XIV (décimo cuarto), libro 5 (cinco), de 
fecha 04 (cuatro) del mes de Julio del 
año 2025 (dos mil veinticinco), se inició la 
apertura y tramitación del juicio sucesorio 
testamentario a bienes del señor Antonio 
Gil Arias.
  Dicha tramitación la solicitaron los 
señores Martha Evangelina Gil Zamora, 
Silvia Mireya Gil Zamora y Jorge Antonio 
Gil Zamora, todos como descendientes 
en línea recta, en su carácter de albaceas 
testamentarios y en su carácter de 
legatarios, a bienes del señor Antonio Gil 
Arias.
                 Por lo anterior, se cita a las 
personas que se crean con igual o mejor 
derecho a heredar que la denunciante, 
para que los deduzcan ante esta notaria, 
en caso de inconformidad, ya que de existir 
oposición de parte legitima, esta notaria se 
abstendría de seguir con el procedimiento.

Atentamente
Tepic, Nayarit; 26 de Julio de 2025.

__________________________________
LIC. LILIANA ELIZABETH GÓMEZ MEZA
NOTARIA PÚBLICA SUPLENTE ADSCRITA
Y ASOCIADA A LA NOTARÍA NÚMERO 20.

Trastorno de personalidad histriónica
Fácilmente manipulables, utilizando su apariencia física y actuando en 
forma ofensiva, gritando improperios y mentiras sin base alguna, todo con 
tal de llamar la atención, así son los enfermos mentales con trastorno de 
personalidad; urge un psiquiátrico en Nayarit

“De manera coloquial, la voluntad política, es parecida 
al dicho popular que dice: “que cuando se quiere se 
puede”- O sea, que quien gobierna, tenga la voluntad 
de analizar el asunto, tener empatía con él y con la 
población que está padeciendo la carencia o la falla y 
sepa que de él depende entrarle en la solución y decidir 
solucionar el tema”. Literatura sobre este aspecto.

ASÍ LO HIZO
Ante la no respuesta positiva del Ayuntamiento de Tepic, 
así lo hizo en la Colonia Simancas, el gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero. Apoyando a los vecinos, para 
resolver un viejo no funcionamiento de su drenaje 
central de la Avenida Allende y la Calle Mar Báltico.

Con un drenaje colapsado totalmente desde la 
Avenida Independencia, por la calle Allende y hasta 
la Calle Mar Báltico.

E igual, por la calle Mar Báltico.
Antes ya lo había hecho, por la calle Mar Caribe 

de la misma colonia.
Resolvió durante el trabajo de meses, el mal olor 

de toda esa colonia.
El taponamiento constante del drenaje.
Como las llamadas infinitas al carro Vactor, para 

destapar una y mil veces.

SIN CRÍTICA INSANA
Sin crítica insana, ese siendo un servicio público municipal, 
nunca fue atendido por el actual Ayuntamiento.

Ni en su primer mandato.
Tampoco en su segundo mandato.
Por más que se le apoyó con el voto popular.

LA BUENA ATENCIÓN
El gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, recibió 
a una comisión, la escuchó una vez.

Pidió información al equipo técnico de Obras 
Públicas del Estado. Tomó la decisión de entrarle con 
recursos propios del gobierno estatal y resolvió este serio 
problema, de competencia totalmente municipal, del 
Ayuntamiento de Tepic. Se trabajó en una línea vieja, 
hundida y que ya no trabajaba.

De un añejo, muy añejo drenaje central.
Con todas las líneas de drenaje de cada casa, 

funcionando a medias y menos que a medias. Se hicieron 
todos los registros de banqueta nuevos.

Por la avenida Allende. Por la calle Mar Báltico, 
frente al templo de San Martín de Porres. En las cercanías 
a la Estación del Ferrocarril.

LA GENTILEZA
El gobernador de manera discreta asistió personalmente 
a ver personalmente las calles dañadas.

Con serias cuarteaduras.
Con riesgosos hundimientos.
Les dijo a los vecinos, no se preocupen, la obra 

se hará. El gobernador cumplió al pie de la letra.  Con 
un trabajo bien hecho, que ya no ha causado ningún 
problema. Esa voluntad política de él, se reconoce y 
se agradece.

IGUAL LO HIZO
Recientemente igual lo hizo al atender a la Colonia 
Centenario. Con un problema muy semejante. Donde 
sin titubeos, sin falsas expectativas, igual que en la 
Colonia Simancas.

Comprometió su palabra.
Mostró empatía con los vecinos.
Decidió poner 2 millones de pesos a través de Obras 

Públicas del Estado.
De tal manera, que el drenaje se resolverá para 

esa colonia.

UN TALLER INDUSTRIAL
También el gobernador apoyó a los vecinos de la Colonia 
Simancas, para frenar el trabajo indebido.

Violatorio de las normas de Desarrollo Urbano y 
Ecología del municipio de Tepic.

Quien, en un franco desacato a la ley, permitió el 
cambio de uso de suelo, de un campo deportivo, por 
un taller industrial en zona habitacional. Frente a la 
Escuela Primaria “Héroe de Nacozari”-

Del templo de San Martín de Porres.
Permitiendo que fuera eliminada la cancha de 

fútbol de los Ferrocarrileros.

CON BASE EN LA LEY
Los vecinos organizados, con base en la ley, frenaron 
el funcionamiento de ese taller.

Sin conflicto con nadie.
En plena defensa de sus derechos.
Restituyendo con el apoyo de la Fiscalía Estatal.
De tribunales federales, las violaciones que cometió 

la autoridad municipal de Tepic. 

Lo más importante de la política esta semana

Gobierno sostiene que hay certeza jurídica

Iberdrola no se va de México si 
cumple la ley, advierte Sheinbaum

Sheinbaum rechaza salida de Iberdrola de México y asegura certeza jurídica para la inversión 
privada en generación eléctrica

Reavivan debate sobre trato a migrantes

Mexicanos en Alligator Alcatraz, en busca de la extradición
Autoridades mexicanas exigen la repatriación de 14 connacionales detenidos en Alligator Alcatraz, entre ellos los hermanos González-Meza, arrestados por 
una infracción vial en Florida

¿Cuántos renunciarían?

Personas en México dejan su empleo si 
no pueden disfrutar su tiempo personal

Balance vida-trabajo supera al salario como factor decisivo al aceptar empleo en México, según 
Workmonitor 2024 de Randstad

EL GOBERNADOR MIGUEL ÁNGEL NAVARRO RECIBIÓ  en 
Nayarit a las y los mandatarios de los estados de Jalisco, 
Aguascalientes, Guanajuato, Zacatecas, Michoacán, al 
secretario general de Gobierno de Colima, además de 
autoridades militares. Nuestro estado fue  sede de la 4ª 
Reunión de Autoridades de los Tres Órdenes de Gobierno, 
donde intercambiamos experiencias y resultados, en 
un contexto de colaboración para enfrentar los retos 
comunes en materia de seguridad pública. El objetivo 
principal es la seguridad de las familias nayaritas 
y la cooperación entre los estados de la región, es 
fundamental en esta misión……LA POLÍTICA MEXICANA 
ARDE. Adán Augusto López sigue muy orondo después 
del escándalo de su exsecretario de Seguridad, Hernán 
Bermúdez y fue recibido con vítores de “¡No estás solo!” 

en el Consejo Nacional de Morena. Mientras tanto, las 
autoridades capturaron a Ulises “N”, mano derecha de 
Bermúdez, y a su sobrino en Paraguay, acusado de operar 
apuestas ilegales…..EN EL FRENTE INTERNACIONAL, a 
un año de la captura de Ismael “El Mayo” Zambada, 
México sigue exigiendo a Estados Unidos un informe 
detallado sobre el operativo. Y en el sector energético, la 
historia se repite: Pemex endeudado y rescatado (otra 
vez). Hacienda emitirá bonos soberanos para darle 
oxígeno financiero, en medio de un presupuesto con 
poco margen de maniobra……ADÁN AUGUSTO LÓPEZ 
REAPARECE Y DA SU VERSIÓN. Después de varios días 
en silencio, el senador y coordinador de Morena en el 
Senado reapareció en la escena pública para afirmar 
que desconocía los delitos que se imputan a Hernán 
Bermúdez Requena, quien fuera secretario de Seguridad 
Pública de Tabasco durante el periodo en el que Adán 
Augusto López fue gobernador. Contexto. Bermúdez 
Requena, alias “Comandante H”, está prófugo de la justicia, 
acusado de fundar y dirigir la organización criminal 
“La Barredora”. Este grupo se relaciona con gran parte 
de la violencia actual en el estado y con el tráfico de 
“huachicol” y de migrantes. El gobernador Javier May 
responsabiliza a Bermúdez y a “La Barredora” por el 
alza en los homicidios en Tabasco……MORENA CIERRA 
FILAS CON ADÁN AUGUSTO LÓPEZ. Ante el llamado de la 
presidenta Sheinbaum para que aclarara su postura, el 
senador aseguró estar “a la orden de cualquier autoridad” 
y defendió su gestión como gobernador (2019-2021) 
en materia de seguridad pública. Durante el Consejo 
Nacional de Morena del domingo pasado, en medio de 
consignas de “¡No estás solo!”, los militantes del partido 
respaldaron al coordinador de la bancada guinda, quien 
permaneció sentado en el podio sin pronunciar discurso 
alguno…..EL LUNES 21 DE JULIO, ADÁN AUGUSTO LÓPEZ 
afirmó públicamente que nunca fue informado sobre 
los presuntos vínculos de Hernán Bermúdez con el 
crimen organizado y que de haber sabido lo habrían 
separado del cargo.

Dijo también que no tiene intención de renunciar 
a la coordinación de Morena en el Senado y confirmó 
que la Fiscalía no lo ha citado: La verdad es que no 
sospeché. Si hubiese sospechado, pues inmediatamente 
lo hubiésemos separado del encargo”……CAE LA MANO 
DERECHA DE BERMÚDEZ. Después, el miércoles 23 de 

julio, fuerzas federales detuvieron a Ulises ‘N’, alias “El 
Mamado”, quien formó parte de las fuerzas de seguridad 
y fue jefe de escoltas de Hernán Bermúdez. Ulises ‘N’ es 
considerado el segundo al mando del grupo criminal 
“La Barredora”, organización que ha sido vinculada al 
Cártel Jalisco Nueva Generación. Según información de la 
Secretaría de Seguridad, “El Mamado” tiene antecedentes 
en las fuerzas de seguridad: En 1997 formó parte de la 
Policía Federal de Caminos en Chiapas. En 2019 ingresó a 
la Fiscalía General de Justicia de Tabasco. Trabajó con la 
Policía de Investigación y conoció a Bermúdez, a quien 
protegió como jefe de escoltas……DETIENEN EN PARAGUAY 
A SOBRINO DE HERNÁN BERMÚDEZ. Gerardo Bermúdez 
Arreola, sobrino del exsecretario de Seguridad de Tabasco, 
fue arrestado en Paraguay. Se le acusa de operar apuestas 
ilegales a través de Crown City, empresa constituida 
en la notaría pública de Adán Augusto López previo 
a ser gobernador. Mientras tanto, Hernán Bermúdez 
“Comandante H” continúa prófugo de la justicia. A pesar 
de que buscaba ampararse, esta semana un juez federal 
le negó una suspensión definitiva por los delitos que se 
le acusan……EL DATO DE LA SEMANA. Los primeros meses 
de 2024 los homicidios dolosos se dispararon en Tabasco, 
entidad donde opera “La Barredora”. Desde abril hasta 
septiembre, los homicidios fueron disminuyendo; sin 
embargo, repuntaron durante el cambio de gobierno, 
a partir de la toma de protesta del gobernador Javier 
May. Mientras que de mayo a junio de 2025 hay una 
tendencia a la baja…... A UN AÑO DE LA CAPTURA DE 
“EL MAYO”, MÉXICO EXIGE RESPUESTAS. La presidenta 
Claudia Sheinbaum informó este 24 de julio que México 
sigue solicitando a Estados Unidos el informe detallado 
sobre la captura de Ismael “El Mayo” Zambada, ocurrida 
el 25 de julio de 2024 junto con Joaquín Guzmán López, 
hijo de “El Chapo”. La detención se realizó en territorio 
estadounidense sin participación de autoridades 
mexicanas, pese a que la aeronave en la que viajaban 
salió de México. Desde entonces, ni el gobierno de López 
Obrador ni el actual han recibido dicho reporte. Falta 
exactamente un mes para que se celebre la audiencia 
de Zambada, donde podría definirse si es condenado a 
la pena de muerte……AL RESCATE DE PEMEX (OTRA VEZ). 
Pemex es la petrolera más endeudada del mundo, con 
pasivos que superan los 120 mil millones de dólares, 
de los cuales alrededor del 16% corresponde a pagos 

no realizados a sus proveedores. El gobierno federal 
anunció que la Secretaría de Hacienda emitirá bonos 
soberanos para capitalizar a Pemex. Aunque estos bonos 
tienen como objetivo que Pemex tenga dinero líquido 
de forma inmediata sin afectar el presupuesto público 
–que ya cuenta con un margen limitado de maniobra–, 
esta decisión implica mayor endeudamiento para el 
país……VEREMOS Y DIREMOS.

Amados lectores y lectoras, hoy quiero compartirles un 
excelente estudio del psiquiatra MARK ZIMMERMAN, 
quien, dicho sea de paso, se llama igual que un artista de 
cine, aclarado esto, les quiero decir que este psiquiatra 
MARK ZIMMERMAN, es toda una personalidad en el 
ámbito de la psiquiatría, y su estudio sobre el trastorno 
de la personalidad histriónica, lo leí luego de que 
alguien me mostrara un deplorable video en donde 
un joven que –deduzco luego de ver este estudio del 
citado psiquiatra, debe tener un trastorno mental- 
pues gritaba, insultaba, ofendía y pedía a gritos que 
alguien se enganchara con sus injurias, a un pobre 
ciudadano que estaba cerca, le dijo: “no me pise”, quizá 
con el anhelo de que la persona se enredara en una 
diatriba con el chamaco en cuestión, al jefe del poder 
ejecutivo, sin base alguna de veracidad, o elementos 
de prueba, le gritaba: “asesino”, un insulto incluso 
peligroso por la falsedad de su dicho, mientras que 
a los medios les gritaba que publicaran su agresiva 
conducta. 

Por supuesto, este muchacho requiere con urgencia 
de atención mental, pues como dice ZIMMERMAN, el 
trastorno de personalidad histriónica es un trastorno 
mental que se caracteriza por un patrón generalizado 
de excesiva emocionalidad y búsqueda de atención.

Las personas con trastorno de personalidad 
histriónica demandan continuamente ser el centro de 
atención y, con frecuencia, tratan de hacerlo vistiéndose 
y actuando de maneras inapropiadamente seductoras y 
provocativas y expresándose de forma muy dramática, 
¿no sé si alguien puede dudar del histrionismo del 
personaje en cuestión?, gritando improperios, ofensas, 
difamaciones, insultos en general, pero no sólo al 
ejecutivo, a todos, a todo aquel que estaba presente, 
a unos les decía: “no me avienten” a otros, “no me 
pisen”, en su afán de protagonismo, salpicó a todos 
con sus locuras ofensivas, buscaba pues el siguiente 
paso que buscan los enfermitos como él, esto es, que 
alguien se enganchara con su palabrerío inútil, cosa 
que por fortuna no ocurrió, pues como bien dice el 
dicho: “hacerle caso a locos, es engrandecerlos”, adagio 
muy bien aplicado para casos como este.

Los trastornos de la personalidad son afecciones 
de la salud mental que se caracterizan por patrones de 
pensamiento, percepción, reacción y relación duraderos 
y repetitivos que provocan una angustia importante 
a la persona afectada y/o afectan su capacidad de 
desenvolverse.

Las personas con trastorno de personalidad 
histriónica usan su apariencia física y actúan de forma 
inapropiada, seductora o provocativa para llamar 
la atención de los demás. A veces se comportan de 
forma sumisa para retener la atención de los demás.

Las personas con trastorno de personalidad 

histriónica intentan continuamente ser el centro 
de atención y, a menudo, se deprimen cuando no lo 
son. A menudo son personas animadas, dramáticas, 
entusiastas y coquetas, y algunas veces atraen a 
nuevos conocidos…ahora vean esta parte del estudio 
del psiquiatra ZIMMERMAN, dice que las emociones 
de estos enfermitos, pueden apagarse y encenderse 
rápidamente y, por lo tanto, pueden parecer superficiales 
a los demás. Al mismo tiempo, las emociones se 
acostumbran a expresar de una manera exagerada. 
Las personas con este trastorno hablan de forma 
dramática y expresan opiniones fuertes, pero con 
pocos hechos o detalles para respaldarlas, esto último 
es fácilmente comprobable con nuestro muchacho 
ofensivo, expresando palabras tales como “asesino”, 
al ejecutivo estatal, sin ninguna base, o prueba seria, 
simplemente porque no la hay, fueron calificativos 
para llamar la atención a fuerzas, sin sustento, solo 
necesidad de protagonismo. 

Pero ahora vean el siguiente extracto del estudio del 
especialista en enfermedades mentales, quien dice que 
las personas con trastorno de personalidad histriónica 
son fácilmente influenciables por los demás y por las 
tendencias actuales. Son altamente sugestionables. 
Además, tienden a confiar demasiado, especialmente 
en las figuras de autoridad que, según ellos, pueden 
resolver todos sus problemas…ni más ni menos lo que 
se comentó, algunos presentes en este evento donde 
el muchacho quiso ser el protagonista, aseguraron 
que el enfermito mental, había sido aleccionado por 
algún o alguna figura política, alguno de los que se 
hacen llamar activistas, pero que son cobardes para 
decir las cosas de frente, y entonces usan a figuras 
enfermas mentales como este joven, que en su trastorno 
se anima a todo, igual si le hubieran puesto al papa 
enfrente, y alguien lo hubiera influenciado y sugerido, 
“grítale al papa que es un pederasta abusador sexual”, 
el muchacho lo hubiera hecho sin ningún rubor, y 
lo peor, sin asegurarse de que lo que estaba diciendo 
fuera una verdad.

Estas personas creen con frecuencia que sus 
relaciones son más íntimas de lo que son en realidad, 
es decir en este caso, el joven quizá crea que quien lo 
programó para gritar improperios y ofensas, sea su 
gran amigo o amiga, sin saber que en realidad solo 
lo utilizaron, y finalmente dice ZIMMERMAN, que las 
personas con trastorno de personalidad histriónica 
ansían las novedades y tienden a aburrirse con facilidad. 
Por lo tanto, pueden cambiar de trabajo y amigos con 
frecuencia. Se frustran fácilmente al tener que esperar 
recompensas, por lo que sus acciones están motivadas 
con frecuencia por el hecho de obtener satisfacción 
inmediata… ¿así o más claro?, sin duda que hace falta 
un hospital psiquiátrico en Nayarit…hasta el lunes.

La real voluntad 
política

NotiPress

La presidenta Claudia Sheinbaum afirmó este 24 
de julio que la empresa española Iberdrola no 
tiene razones para retirarse de México, aún en 
caso de confirmarse la venta de sus plantas 
eléctricas. Durante su conferencia matutina, 
la mandataria negó que exista inseguridad 
jurídica para la inversión privada en el sector 
energético.

Desde Palacio Nacional, Sheinbaum 
respondió a versiones que apuntan a una 
posible salida de Iberdrola del país. Aclaró 
que las  inversiones privadas son viables 
siempre y cuando se ajusten al marco legal 
vigente. “Las sociedades de autoabasto son 
ilegales. ¿Qué pasó con Iberdrola? Una gran 
parte de la generación de Iberdrola estaba en 

las sociedades de autoabasto que no estaban 
permitidas en la ley”, declaró la presidenta 
en conferencia de prensa.

Iberdrola es una de las empresas líderes en 
generación eléctrica en México. En los últimos 
meses, se han difundido reportes sobre su 
intención de vender activos y supuestos 
planes de salida debido a  preocupaciones 
sobre seguridad jurídica durante la nueva 
administración. Ante estas especulaciones, 
Sheinbaum reiteró que el marco legal es claro 
y no representa un obstáculo para quienes 
respeten las normas.

La jefa del Ejecutivo federal explicó que 
la figura del autoabastecimiento surgió en el 
sexenio de Carlos Salinas de Gortari y que desde 
entonces se incorporaron excepciones a la Ley 
del Servicio Público de Energía Eléctrica. También 

señaló que esa figura ya era considerada ilegal 
desde administraciones anteriores. “Una gran 
parte de la generación de Iberdrola estaba en 
las sociedades de autoabasto que no estaban 
permitidas en la ley”, sostuvo.

La administración federal ha 
promovido reformas orientadas a fortalecer 
a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y 
limitar esquemas considerados irregulares. 
Sin embargo, Sheinbaum aclaró que no se 
trata de una postura contraria a la iniciativa 
privada, sino de aplicar las reglas establecidas.

Hasta el momento,  Iberdrola no ha 
confirmado públicamente una decisión final 
sobre su permanencia en México, aunque 
ya ha concretado previamente la venta de 
plantas a la CFE. La situación se mantiene 
en desarrollo.

del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE), “no se detectaron situaciones de hacinamiento 
o incomunicación”.

Velasco agregó en redes sociales que “se mantiene 
el diálogo con las autoridades para dar seguimiento a 
los casos de nuestros connacionales y acompañarlos 
en sus procesos jurídicos. Se realizarán visitas diarias 
para brindar asistencia consular, legal y garantizar 
que se respeten sus derechos humanos”.

Martín González, padre de los hermanos detenidos, 
viajó desde Ciudad de México a Florida el 10 de julio. 
En declaraciones a CNN, aseguró que “no les permiten 
bañarse, solo cada cuatro días, y el agua para tomar 
está muy sucia”. También señaló que sus hijos “están 
encadenados al suelo de pies a cabeza”.

El cónsul de México en Orlando, Juan Sabines 
Guerrero, solicitó formalmente a la presidenta Claudia 
Sheinbaum emitir una alerta de viaje para turistas 
mexicanos que se trasladen a Florida. En su cuenta 
de X, Sabines advirtió sobre posibles “violaciones a 
los derechos civiles” y exigió “el acceso inmediato 
de su abogada”.

La presidenta Sheinbaum informó que identificaron 
a 14 mexicanos detenidos en Alligator Alcatraz. Solicitó 
a las autoridades estadounidenses su retorno “lo 
más pronto posible” sin que deban permanecer en 

dicho centro de detención, donde “consideran el 
lugar una jaula para perros”.

Desde la apertura del centro el 3 de julio, al menos 
1,000 personas fueron recluidas y seis requirieron 
atención hospitalaria. Organizaciones civiles calificaron 
el centro como “un campo de concentración” debido a 
su localización remota y las condiciones reportadas.

La SRE emitió un comunicado oficial donde 
confirma que “@ConsulMexOrl y @ConsulMexMia 
están al tanto sobre sus casos y están brindando la 
asistencia y protección consular” a los hermanos 
González-Meza.

Por instrucción presidencial, las autoridades 
diplomáticas intensificaron sus acciones para asegurar 
el cumplimiento de los derechos de los detenidos. 
Según Velasco, “la Secretaría de Relaciones Exteriores y 
las representaciones de México en Florida siguen 
haciendo las labores que se requieran para que, si 
así lo deciden, los connacionales sean repatriados 
a la brevedad”.

Mientras tanto, familiares, activistas y representantes 
consulares realizaron protestas frente a Alligator 
Alcatraz para exigir una revisión del caso y denunciar 
las condiciones del centro. Las gestiones para la posible 
extradición continúan, a la espera de resoluciones 
jurídicas y diplomáticas por parte de Estados Unidos.

NotiPress

Catorce ciudadanos mexicanos permanecen detenidos 
en el centro migratorio conocido como Alligator Alcatraz, 
ubicado en los Everglades de Florida, mientras las 
autoridades consulares de México gestionan asistencia 
legal y opciones de repatriación para quienes así 
lo soliciten.

Dentro de los detenidos se encuentran los 
hermanos Carlos Martín y Óscar Alejandro González-
Meza, arrestados el 7 de julio por la Patrulla de Caminos 

de Florida tras una infracción de tránsito en Orlando. 
De acuerdo con reportes oficiales, Carlos fue detenido 
por conducir con ventanas polarizadas, mientras 
Óscar fue arrestado cuando se acercó a asistirlo. Pese 
a que uno cuenta con visa de turista y el otro está 
casado con una ciudadana estadounidense, ambos 
fueron trasladados a Alligator Alcatraz.

El jueves 24 de julio, personal del Consulado 
de México en Miami visitó el centro de detención 
para verificar la situación de los connacionales. 
Según Roberto Velasco, jefe de la Unidad para América 

NotiPress

Mientras el mercado laboral progresa y renueva sus 
requisitos, la demanda laboral no se queda atrás. Ya sea 
por una cuestión generacional o cultural, un estudio 
señala que los trabajadores en México están otorgando 
mayor importancia al balance entre vida personal y 
profesional al momento de considerar una propuesta 
laboral. Según el informe Workmonitor 2024, elaborado 
por Randstad, 93% de los encuestados identifica este 
equilibrio como decisivo, superado únicamente por 
la remuneración económica, mencionada por el 95%.

Randstad también reporta que 61% de las personas 
rechazaría una oferta si afecta su estabilidad personal, 
mientras 47% dejaría su empleo si interfiere con su 
tiempo fuera del entorno profesional. Estas cifras 
reflejan un  cambio en la dinámica del mercado 
laboral mexicano.

Frente a estos datos, las empresas se ven obligadas 
a reestructurar sus ofertas laborales. Una de ellas es 
la Fundación Másfamilia, la cual presentó en México 
un modelo orientado a integrar prácticas internas 
que respondan a estas nuevas prioridades.

“Nuestro objetivo es contribuir al bienestar 

laboral, impulsar el  balance entre la vida laboral, 
familiar y personal de los colaboradores, y con 
una herramienta (certificación) que puede ayudar 
a fortalecer las prácticas de recursos humanos, 
sostenibilidad y visión estratégica de las empresas”, 
declaró a NotiPress Roberto Martínez, director global 
de Empresa Familiarmente Responsable (efr), una 
iniciativa orientada a integrar prácticas internas que 
respondan a estas nuevas prioridades.

México se sitúa en la posición 41 entre los países 
miembros de la Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económicos (OCDE) en términos de 

balance vida-trabajo. La puntuación registrada es de 
0.4 en una escala de 0 a 10, según datos del organismo 
internacional.

«La conciliación como le llamamos en España, 
equilibrio o balance como es entendida en México, 
no es solo una cuestión de horarios, de igualdad 
entre mujeres y hombres o de permisos parentales. 
Se trata de crear entornos laborales equilibrados, 
flexibles y responsables que beneficien tanto a los 
empleados/as en su proyecto de vida con propósito 
como a la propia organización”, añadió Martínez.

Los resultados obtenidos por empresas que han 
implementado el modelo muestran incrementos de 
productividad entre 31% y 40%, así como reducciones de 
ausentismo del 43% al 51%. También se observaron mejoras 
en valor accionario y rentabilidad dentro de un rango 
del 15% al 28%.

Solunion, una compañía que adoptó este 
esquema en México, logró disminuir las ausencias 
laborales en 35%, elevar en 22% su puntuación de 
clima organizacional y fortalecer el compromiso 
de sus líderes con acciones de bienestar en menos 
de un año.
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SEGUNDA  PUBLICACIÓN
AVISO AL PUBLICO EN GENERAL

Yo, Licenciada Liliana Elizabeth Gomez Meza, Notaria Pública suplente adscrita y 
asociada a la Notaría Pública número (veinte) cuyo titular es el Licenciado Jorge 
Armando Gómez Arias, de esta primera demarcación territorial, con residencia en esta 
ciudad de Tepic, Nayarit, hago saber: que en esta notaria a mi cargo y de conformidad con lo 
dispuesto por el artículo 193, 195 y 196 de la ley del notariado en vigor en el estado, mediante 
escritura pública número 8,438 (ocho mil cuatrocientos treinta y ocho), tomo XIV (décimo 
cuarto), libro 5 (cinco), de fecha 04 (cuatro) del mes de Julio del año 2025 (dos mil veinticinco), 
se inició la apertura y tramitación del juicio sucesorio testamentario a bienes de la señora María 
Evangelina de la luz Zamora Enríquez también conocida como María Evangelina de la 
luz Zamora de gil y/o  Evangelina de la luz Zamora de gil y/o  Evangelina de la Zamora 
de gil y/o María Evangelina Zamora de gil y/o Ma. Evangelina de la luz Zamora Enríquez 
y/o ma. Evangelina de la l Zamora Enríquez y/o Evangelina Zamora Enríquez y/o María 
Evangelina de la l Zamora Enríquez y/o Evangelina de la luz Zamora Enríquez y/o María 
Evangelina de Zamora Enríquez.
  Dicha tramitación la solicitó los señores  Martha Evangelina Gil Zamora, Silvia Mireya Gil 
Zamora y Jorge Antonio Gil Zamora, como descendientes en línea recta, la primera en su 
carácter de albacea testamentario y todos en su carácter de única únicos y universales 
herederos, a bienes de la señora María Evangelina de la luz Zamora de gil y/o  Evangelina de 
la luz Zamora de gil y/o  Evangelina de la Zamora de gil y/o María Evangelina Zamora de gil 
y/o Ma. Evangelina de la luz Zamora Enríquez y/o ma. Evangelina de la l Zamora Enríquez y/o 
Evangelina Zamora Enríquez y/o María Evangelina de la l Zamora Enríquez y/o Evangelina de 
la luz Zamora Enríquez y/o María Evangelina de Zamora Enríquez.
                  Por lo anterior, se cita a las personas que se crean con igual o mejor derecho 
a heredar que la denunciante, para que los deduzcan ante esta notaria, en caso de 
inconformidad, ya que de existir oposición de parte legitima, esta notaria se abstendría de 
seguir con el procedimiento.

Atentamente
Tepic, Nayarit; 26 de Julio de 2025.

___________________________________
LIC. LILIANA ELIZABETH GÓMEZ MEZA

NOTARIA PÚBLICA SUPLENTE ADSCRITA
Y ASOCIADA A LA NOTARÍA NÚMERO 20.

Ya hay un muerto

Azota onda cálida al estado
Se han registrado 93 casos de golpe de calor de los cuales tres fueron clasificados como graves, informó Beatriz 
Adriana Ruiz Huerta, titular de la Secretaría de Salud 

Instalan módulos de educación 
sexual para adolescentes 

“No promovemos el inicio de la vida sexual, sino que buscamos que cuando ocurra, sea de manera informada, 
segura y responsable”, aseguró la médico general del Sector Salud, María Guadalupe Ruiz

Donan resonador 
magnético para 

uso gratuito 
Ya permitió detectar y tratar 
un tumor grave en una niña de 
Tecuala

Redacción

El Hospital IMSS Bienestar de Tepic cuenta con un 
nuevo equipo de resonancia magnética de última 
generación, cuya operación ya permitió salvar la vida 
de una menor originaria de Tecuala, diagnosticada 
con un tumor en la base del cráneo. El equipo fue 
donado por la Fundación Gonzalo Arronte y está al 
servicio de la población sin costo alguno.

La paciente presentaba dificultad respiratoria 
y pérdida de movilidad en brazos. Gracias al estudio 
realizado con este equipo, se detectó de forma oportuna 
una tumoración que comprometía los centros 
respiratorios. La intervención neuroquirúrgica fue 
exitosa y actualmente la menor se encuentra en 
recuperación, informó el director del hospital, Héctor 
Betancourt Genovés.

El gobernador Miguel Ángel Navarro destacó 
que este avance es producto de gestiones realizadas 
ante la fundación, que decidió apoyar a Nayarit tras 
constatar su desarrollo médico. El equipo, valorado en 
30 millones de pesos, incluye también mantenimiento 
garantizado por diez años. El mandatario recordó que 
esta donación se suma a otras adquisiciones recientes 
como el acelerador lineal, equipo de braquiterapia y 
tomógrafos para atención especializada.

El resonador magnético opera con inteligencia 
artificial, cuenta con licencias abiertas y es único 
en su tipo en el estado. Permite estudios complejos 
en cráneo, abdomen, corazón y columna, con alta 
resolución y tiempos de exploración de entre 15 y 
20 minutos. Además, puede escalar de 1.5 a 3 teslas, 
lo que mejora la nitidez diagnóstica sin necesidad 
de software adicional.

El director del hospital subrayó que el uso 
del equipo no tendrá costo para los pacientes. En 
contraste, un estudio similar en el sector privado 
tiene un costo de entre 6 mil y 7 mil pesos. Su uso 
gratuito representa un ahorro significativo para las 
familias y un paso firme hacia un sistema de salud 
más incluyente y moderno.

El equipo permanecerá en su sede actual incluso 
cuando entre en operación el nuevo Hospital de Alta 
Especialidad. El gobierno estatal proyecta convertir el 
hospital actual en un centro dedicado a la atención 
oncológica, debido al número creciente de pacientes 
con este tipo de enfermedades en la entidad.

Celebran adultos mayores su 
vitalidad en Olimpiadas de Oro

Más de 700 personas adultas mayores de todo Nayarit participaron en un evento que busca reconocer su valor e 
impulsar una vida activa y digna

Amplía UPEN oportunidades educativas con nueva escuela
La institución avanza en la construcción de una nueva Escuela de Medicina en sus instalaciones, un proyecto que busca ampliar significativamente el 
acceso a la educación superior en un área clave para la salud pública y el bienestar social

Baja California 
celebra la Vendimia 

con Nayarit
“Me ha sorprendido gratamente 
su Riviera, sus playas, su 
selva verde y exuberante, que 
contrastan totalmente con 
el paisaje desértico de Baja 
California. Me parece que 
Nayarit es un destino turístico 
extraordinario y con gran 
potencial a nivel internacional”, 
dijo Wenceslao Martínez, 
presidente del Comité Provino de 
Baja California

Fernando Ulloa Pérez

Las tradicionales Fiestas de la Vendimia en Baja 
California arrancarán el próximo 30 de julio y se 
extenderán a lo largo de todo el mes de agosto con un 
extenso programa de más de 40 eventos que incluyen 
desde experiencias educativas y cenas íntimas, hasta 
festivales masivos con más de 2,500 asistentes, así lo 
informó Wenceslao Martínez, presidente del Comité 
Provino de Baja California.

En entrevista, Martínez destacó que esta celebración 
tiene como objetivo promover la cultura del vino, 
la gastronomía y una diversidad de expresiones 
musicales, con un énfasis especial en los vinos 
bajacalifornianos, reconocidos a nivel nacional e 
internacional.

En esta edición, Nayarit será el estado invitado, 
una colaboración que Martínez calificó como “un 
gran acierto por parte de ambos estados”. Asimismo, 
celebró la incursión de Nayarit como nuevo estado 
productor de vino, señalando que esto representa 
una oportunidad para seguir fortaleciendo la cultura 
vitivinícola en México.

Sobre su primera visita a tierras nayaritas, el 
presidente de Provino expresó: “Me ha sorprendido 
gratamente su Riviera, sus playas, su selva verde y 
exuberante, que contrastan totalmente con el paisaje 
desértico de Baja California. Me parece que Nayarit 
es un destino turístico extraordinario y con gran 
potencial a nivel internacional”.

Finalmente, Wenceslao Martínez invitó al público 
a consultar el calendario completo de actividades 
a través del sitio oficial de Provino Baja California: 
www.provinovc.mx .

Reitera compromiso de seguridad 

Asegura Sheinbaum que pacificará Sinaloa 
Tras un año del arresto de “El Mayo” Zambada, Sheinbaum reiteró que Sinaloa será pacificado con trabajo diario y 
coordinación institucional

Cambia la manera de pagar

¿México sigue siendo un país de efectivo? 
Si bien crecen los pagos digitales, México mantiene fuerte preferencia por el efectivo debido a factores culturales 
que influyen en la elección de métodos de pago

NotiPress

A pesar de la expansión del comercio electrónico y 
la creciente infraestructura tecnológica, México 
continúa destacando como uno de los países con 
mayor uso de efectivo en América Latina. De acuerdo 
con el Global Payments Report 2025 de Worldpay, el 
35% del valor transaccionado en puntos de venta 
durante 2024 se realizó en efectivo, lo cual supera 

ampliamente a otras economías de la región.
NotiPress obtuvo información exclusiva la cual 

indica que el apego al efectivo está profundamente 
vinculado a factores culturales. En este contexto, Santiago 
Fernández Nuñez, director de negocios de Worldpay en 
México, afirmó: “los medios de pago no se desarrollan 
de forma aislada, sino que reflejan y responden a 
contextos culturales e históricos”. Esto explicaría por 
qué la transición a pagos digitales no fue homogénea 
entre los distintos segmentos de la población.

Según el Banco de México, el 91% de la población 
en el país utiliza efectivo en sus gastos diarios, y 
este comportamiento está asociado a costumbres 
arraigadas. La  Encuesta Nacional de Inclusión 
Financiera (ENIF) 2024 muestra que el 85,2% de los 
mexicanos paga en efectivo compras de hasta 500 
pesos, y un 46% lo hace por hábito. Si bien el uso 
disminuyó en la última década, en 2014 representaba 
el 76% de las transacciones, las proyecciones indican 
que el efectivo aún representará el 31% del valor 
transaccionado en 2030.

El estudio de Worldpay señala también una 
evolución significativa en el uso de medios digitales. 
Las billeteras electrónicas crecieron del 6% en 2014 
al 28% en 2024 en el comercio electrónico, con una 
proyección del 37% para 2030. No obstante, el mismo 
informe revela que el 12% de estas billeteras aún se 
recargan con efectivo, lo que evidencia una mezcla 
entre métodos tradicionales y nuevos canales.

Los  pagos en efectivo  también mantienen 
presencia en entornos digitales gracias a servicios 
de vouchers en tiendas como OXXO y 7-Eleven. Estos 
representaron el 7% del valor del comercio electrónico 
en México durante 2024, una cifra que refuerza el 
papel de lo físico incluso dentro de transacciones 
digitales.

En cuanto a tarjetas bancarias, las de crédito 
lideran en comercio electrónico, representando el 
34% del valor transaccionado en 2024. Las tarjetas 
de débito, por su parte, aportan el 22% en entornos 
digitales, pero alcanzan el 25% del gasto en tiendas 
físicas, reforzando su relevancia en la transición 
hacia modelos sin efectivo.

A pesar de estos avances, aún persisten limitaciones 

estructurales. La ENIF 2024 indica que el 23.5% de 
la población no cuenta con productos financieros 
formales, y solo el 38% conoce la plataforma Cobro 
Digital (CoDi), mientras que apenas el 18.5% ha oído 
hablar de Dinero Móvil (DiMo). Estos datos sugieren 
una brecha entre la disponibilidad de herramientas 
digitales y su adopción real por parte de la ciudadanía.

En el ámbito de los pagos cuenta a cuenta (A2A), 
el uso sigue siendo bajo. De acuerdo con Worldpay, 
este tipo de transacciones representa menos del 1% 
en puntos de venta, lo que refleja una desconfianza 
persistente hacia los sistemas digitales.

Santiago Fernández también remarcó: “la verdadera 
transformación requiere más que infraestructura; 
necesita romper barreras de confianza, educación 
digital e inclusión financiera efectiva». En este sentido, 
resaltó: «la clave está en crear soluciones pensadas 
desde lo local, que conecten con la realidad de quienes 
aún están fuera del sistema financiero digital».

Redacción

La Universidad Politécnica del Estado de Nayarit (UPEN) 
se consolida como un referente en la calidad educativa 
de la entidad, con un enfoque en la formación de 
jóvenes preparados y comprometidos con el desarrollo 
del estado. Como parte de su expansión, la institución 
avanza en la construcción de una nueva Escuela 
de Medicina en sus instalaciones, un proyecto que 
busca ampliar significativamente las oportunidades 
de acceso a la educación superior en un área clave 
para la salud pública y el bienestar social.

Las instalaciones de la UPEN, así como su 
oferta académica y las herramientas tecnológicas 
de enseñanza, fueron recientemente conocidas por 

el gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, quien 
estuvo acompañado por la secretaria de Ciencia, 
Humanidades, Tecnología e Innovación del gobierno 

de México, Rosaura Ruiz Gutiérrez, y la rectora de 
la Universidad Rosario Castellanos, Alma Xóchitl 
Herrera Márquez. El proyecto de la nueva escuela 

de medicina responde a la necesidad de fortalecer 
la educación y el conocimiento como pilares para 
el futuro de Nayarit.

NotiPress

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, aseguró este 
25 de julio que su administración está comprometida 
con pacificar Sinaloa a pesar de los enfrentamientos 
entre grupos criminales en esa entidad. Durante la 
conferencia matutina, subrayó cómo el conflicto en 
la región forma parte de un proceso el cual enfrenta 
retos, pero su gobierno trabaja de forma permanente 
para restaurar la tranquilidad. Las declaraciones se 
dieron al cumplirse un año de la detención de Ismael 
“El Mayo” Zambada, ocurrida en Estados Unidos, suceso 
vinculado con un repunte de violencia entre facciones 
del Cártel de Sinaloa.

“Estamos trabajando y vamos a pacificar Sinaloa. 
Eso va a ser así, pues se trabaja todos los días”, expresó 
la jefa del Ejecutivo federal. La mandataria vinculó el 
escenario actual con decisiones tomadas por agencias 
de seguridad del país vecino, por lo cual insistió en 
la necesidad de una cooperación entre gobiernos 
sin acciones unilaterales. Afirmó que este enfoque 
es fundamental para evitar agravios diplomáticos o 
medidas que alteren la estabilidad en el territorio 
nacional.

La mandataria señaló: “Es importante cómo se 
dio esto y la valoración de cómo fue la intervención en 
su momento de agencias o instituciones del gobierno 
de los Estados Unidos hace un año para provocar 
lo que ocurrió durante este año». Con base en este 
posicionamiento, sostuvo que la colaboración debe 
establecerse sin subordinación ni imposiciones, y 
destacó que el principio de soberanía seguirá guiando 
la política exterior y de seguridad de su gobierno.

Parte de la  estrategia de seguridad federal, 
explicó Sheinbaum, incluye contener flujos de armas 
y estupefacientes, junto con medidas para disminuir 

la impunidad. Enfatizó la necesidad de un trabajo 
coordinado entre todas las instituciones del Estado, 
además de una participación activa de las autoridades 
locales. Reiteró la importancia de atender los factores 
estructurales de la violencia resulta clave para estabilizar 
regiones afectadas por grupos delictivos.

En un panorama en donde Estados Unidos declaró 
el control del crimen organizado sobre México, las 
declaraciones del presidente Donald Trump agregaron 
presión al vínculo bilateral. El mandatario estadounidense 
afirmó la influencia de los carteles en autoridades 
mexicanas y planteó que su gobierno tomará 
medidas para impedir esa situación. También señaló 
que organizaciones criminales emplean submarinos 
para ingresar drogas a su territorio y acusó a 
funcionarios electos de actuar bajo intimidación 

del crimen organizado.
«Estoy convencida de que estamos haciendo lo 

correcto, estamos haciendo bien, están disminuyendo 
los homicidios y vamos a disminuir todos los delitos”, 
declaró Sheinbaum. Según lo expresado, los resultados 
en materia de seguridad pública reflejan una estrategia 
que prioriza el trabajo constante, sin interrupciones, 
con el respaldo de un enfoque técnico y operativo.

Desde el  gobierno federal, afirmaron que se 
mantiene el compromiso de avanzar hacia un país 
en paz, con justicia y sin subordinación a intereses 
externos. A través de una política de seguridad basada 
en resultados y cooperación respetuosa,  Claudia 
Sheinbaum sostuvo que su administración seguirá 
enfrentando los desafíos con firmeza y continuidad 
institucional.

Fernando Ulloa Pérez

Ante la intensa ola de calor que ha azotado al estado 
durante las últimas dos semanas, la Secretaría de Salud 
estatal exhorta a la población a extremar precauciones 
para evitar los efectos del golpe de calor, condición 
que ya ha cobrado la vida de una persona que era 
originaria del municipio de Compostela.

Beatriz Adriana Ruiz Huerta, titular de la Secretaría 
de Salud en el estado informó que hasta el momento, 
se han registrado 93 casos de golpe de calor en la 
entidad, de los cuales tres fueron clasificados como 
graves y uno de ellos resultó en fallecimiento: “En el 
caso del fallecido, se trata de un varón  de 49 años 
de edad, originario del municipio de Compostela, 
quien se dedicaba a labores de campo”.

El golpe de calor es una emergencia médica 
que ocurre cuando la temperatura corporal se eleva 
rápidamente y el organismo no puede enfriarse por 
sí mismo. Esta condición es peligrosa porque puede 
causar daños severos a órganos vitales como el cerebro, 
el corazón y los riñones, y en casos extremos, llevar 
a la muerte.

Sobre los síntomas y prevención, la funcionaria 
estatal explicó que los principales síntomas de un 
golpe de calor incluyen; fiebre alta, piel enrojecida, 
caliente y seca; y en casos asociados al esfuerzo físico, 
sudoración excesiva, pulso rápido y fuerte, dolor de 
cabeza palpitante, mareos, náuseas, confusión e incluso 
pérdida del conocimiento.

En cuanto a la prevención, Ruiz Huerta recomendó 
mantenerse hidratado, evitar la exposición prolongada 
al sol durante las horas más calurosas, y usar ropa 
ligera y de colores claros. 

Subrayó que quienes trabajan al aire libre, 
especialmente en labores agrícolas, deben buscar 
lugares frescos y reducir su actividad física en las 
horas de mayor intensidad solar.

Al preguntarle qué se debe hacer ante un 
golpe de calor, Ruiz Huerta respondió que actuar 
rápidamente puede salvar vidas: “Si una persona 
sufre un golpe de calor, es fundamental llevarla a 
un lugar fresco, retirar la ropa innecesaria, enfriar 
su cuerpo con agua y compresas frías y ofrecerle 
líquidos si está consciente mientras se espera la 
llegada de los servicios médicos”.

Finalmente, Beatriz Adriana Ruiz Huerta pidió 
a la población en general no minimizar los síntomas 
de un posible golpe de calor y buscar atención médica 
inmediata. 

Fernando Ulloa Pérez

Con el objetivo de prevenir enfermedades venéreas, 
incluidos el virus de inmunodeficiencia humana 
(VIH) y otras infecciones de transmisión sexual 
(ITS), la Secretaría de Salud del estado de Nayarit ha 
puesto en marcha módulos informativos dirigidos a 
adolescentes. En estos espacios, los jóvenes reciben 
orientación sobre el uso correcto del condón y otros 
métodos anticonceptivos.

La doctora María Guadalupe Ruiz, médico general 
a cargo de estos módulos, explicó que además de la 
capacitación se entrega gratuitamente anticonceptivos 
a quienes los solicitan: “No promovemos el inicio de 
la vida sexual, sino que buscamos que cuando ocurra, 
sea de manera informada, segura y responsable”. 

Sin embargo, María Guadalupe Ruiz expresó su 
preocupación ante la negativa de algunos padres de 
familia a que sus hijos reciban esta información:  “Es 
mejor prevenir que lamentar. Si un joven adquiere 
VIH, su esperanza de vida podría reducirse a entre 
10 y 12 años”.

En este mismo sentido, señaló que, en Nayarit de 
cada 100 embarazos, 35 corresponden a menores de 
edad, cifra que calificó como “altamente preocupante”.

Durante el año 2023, el estado ocupó el primer 
lugar a nivel nacional en casos de sífilis, además de 
registrar numerosas infecciones por tricomoniasis y 
clamidia. También alertó sobre el riesgo de contraer 
hepatitis B y C a través de relaciones sexuales sin 

protección.
Finalmente, la doctora informó que en las 

próximas semanas el equipo de salud visitará diversos 

municipios del estado para llevar esta información 
directamente a la población, especialmente en plazas 
públicas y espacios comunitarios.

la importancia de este sector de la población e impulsar 
una vida activa, saludable y digna.

Los participantes demostraron su vitalidad y 
espíritu competitivo en diversas disciplinas deportivas, 
cognitivas y culturales, que incluyeron caminatas, 
fútbol, ajedrez, dominó, baile, canto y poesía. Estas 
actividades no solo contribuyeron a su salud física 
y mental, sino que también fortalecieron los lazos 
de convivencia entre los asistentes.

La presidenta del Sistema DIF Nayarit, Beatriz 
Estrada Martínez, destacó el impacto positivo de estas 
acciones en el bienestar emocional de las personas 
mayores. En el marco del evento, se enfatizó que las 
canas y arrugas son reflejo de la experiencia y la 
vida recorrida, y que estas Olimpiadas buscan que 
los adultos mayores se sientan activos, productivos 
y orgullosos de sus familias y de la sociedad.

Las Olimpiadas de Oro son un espacio que 
promueve el desarrollo integral de las personas 
adultas mayores, visibilizándolas como pilares activos 
y valiosos en la sociedad. A todos los participantes se 
les proporcionaron playeras, gorras y alimentos, y los 
tres primeros lugares de cada categoría recibieron 
regalos como reconocimiento a su esfuerzo.

Redacción 

Más de 700 personas adultas mayores de todo Nayarit se 

reunieron el 25 de julio de 2025 en el Polideportivo de 
la Feria, en Tepic, para participar en las Olimpiadas de 
Oro. Este evento anual tiene como propósito reconocer 
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Juez reclama sanción 
administrativa del 

Consejo de la Judicatura
La Comisión de Disciplina habría impuesto una amonestación 
pública, por lo que el quejoso presentó un juicio de amparo.

Por OSCAR VERDÍN CAMACHO/relatosnayarit 

Anuncian diplomado de política desde el cristianismo

Trabajan católicos por una 
sociedad más justa y humana

Busca formar líderes para integrar los principios de la Doctrina 
Social de la Iglesia en su quehacer público, entendiendo la política 
como una profunda expresión de caridad

Prevén lluvias más intensas 
de lo habitual en agosto

Superarán el promedio histórico; las condiciones favorecerán a 
los cultivos que dependen de la lluvia estacional

Nayarit, ejemplo nacional 
en seguridad pública

“Este reconocimiento es parte de una estrategia integral para 
fortalecer a las corporaciones de seguridad del estado con mejores 
salarios y con ello evitar actos de corrupción”, expresó  la secretaria 
General de Gobierno

Aprovechará excedentes 
agrícolas planta escuela

La UT de la Costa transformará productos del campo en alimentos 
no perecederos y capacitará a estudiantes y productores

Incertidumbre por aranceles 
entre productores 

Desde enero, las empresas exportadoras no han podido proyectar 
su producción a mediano y largo plazo debido a los constantes 
ajustes en las tarifas arancelarias

Redacción

Durante agosto se esperan lluvias 
más abundantes de lo habitual en 
Nayarit, con acumulados de entre 
300 y 400 milímetros, por encima 
del promedio histórico de 250 a 
300 milímetros registrados en 
años anteriores. Así lo informó el 
investigador en temas agrícolas 
y forestales, Filiberto Herrera 
Cedano, quien advirtió que no 
habrá la calma habitual en el 
comportamiento climático 
del mes.

El especialista explicó que este 
aumento responde a que 2025 es 
un año con condiciones neutras, 
es decir, no dominado por los 
fenómenos de La Niña (sequía) 
ni El Niño (lluvias extremas), 
lo cual generalmente implica 
un régimen de precipitaciones 
cercano al promedio, aunque este 
año ha mostrado variaciones que 
elevan el acumulado esperado.

Según los modelos 
climatológicos revisados, 
julio ya cerró con volúmenes 

elevados, y agosto mantendrá 
esa tendencia, con lluvias cortas 
pero intensas. Este patrón, 
señaló Herrera Cedano, provoca 
escurrimientos más rápidos, lo 
que impide que el agua infiltre 
adecuadamente, aunque los 
suelos de Nayarit presentan 
condiciones favorables para 
conservar la humedad.

Además, aclaró que los 
pronósticos no incluyen aún los 
posibles efectos de huracanes o 
ciclones, por lo que de presentarse 
alguno, el volumen de lluvia 
podría aumentar aún más. Pese 
a esto, el balance es positivo: 
las condiciones favorecerán a 
los cultivos que dependen de 
la lluvia estacional, concluyó.

Un juez, cuya identidad es 
omitida, presentó una 
demanda de amparo 

en contra del Consejo de la 
Judicatura del Poder Judicial 
del Estado por la imposición 
de una sanción de carácter 
administrativa.

Al admitir el asunto, el 
Juzgado Primero de Distrito de 
Amparo Civil y Administrativo 
en Tepic concedió al quejoso 
una suspensión provisional 
“respecto de las consecuencias 
del acto reclamado para el efecto 
de que las cosas se mantengan 
en el estado que actualmente 
guardan; es decir, no se ejecute 
la sanción administrativa que 
reclama, y por ende, no se hagan 
las anotaciones respectivas en 
su expediente personal. Ello, 
ya que de no concederse la 

medida cautelar, se causarían 
daños de difícil reparación (…) 
En la inteligencia de que si ya 
se encuentra ejecutado el acto, 
la suspensión sólo producirá 
el efecto para que las cosas se 
mantengan en el estado que 
guardan.”

Por otra parte, el Juzgado 
de Distrito también precisó  
que negaría la suspensión 
provisional en cuanto a la 
resolución administrativa 
del pasado 16 junio, dictada 
por la Comisión de Disciplina 
del Consejo de la Judicatura en 
contra del juez, puesto que se 
trata de un acto ya consumado; 
es decir, en todo caso deberá 
esperarse a lo se decida sobre la 
posible suspensión definitiva 
y, posteriormente, el estudio 
de fondo del amparo.

De acuerdo con los 
datos recogidos, el asunto 
versaría sobre una sanción de 
amonestación pública dentro 
de un expediente iniciado en 
el 2023. El quejoso reclamaría 
que derivado de un juicio de 
amparo ventilado en el 2024, 
la Comisión de Disciplina dio 
cumplimiento pero insistiendo 
en la sanción.

El Juzgado Primero 
de Distrito programó para 
principios de septiembre la 
audiencia constitucional para 
analizar a fondo el expediente.

* Esta información es 
publicada con autorización 

de su autor. Oscar Verdín 
Camacho publica sus notas en 

www.relatosnayarit.com 

Redacción

En un llamado a la acción y al 
compromiso cívico, se ha lanzado el 
Diplomado de Formación Política 
desde la Doctrina Social de la 
Iglesia Católica. Esta iniciativa, 
profundamente arraigada en la 
enseñanza de la Iglesia, busca 
capacitar a laicos, agentes de 
pastoral y líderes sociales para 
que su participación en la vida 
pública esté guiada por la fe y 
el servicio al bien común. Es un 
momento crucial para reflexionar 
sobre el papel de los creyentes en 
la construcción de una sociedad 
más justa y humana.

El diplomado parte de la 
premisa, tan enfatizada por el 
Papa Francisco, de que “la política 
es una de las formas más altas de la 
caridad”. No se trata de adoctrinar 
en ideologías partidistas, sino 
de ofrecer herramientas para 
discernir y actuar conforme a 
los principios inmutables de la 
Doctrina Social de la Iglesia: la 
dignidad de la persona humana, 
el bien común, la solidaridad y 
la subsidiariedad. Estos pilares, 
forjados a lo largo de siglos de 
reflexión eclesial, proporcionan 

un marco ético robusto para 
enfrentar los complejos desafíos de 
nuestro tiempo, desde la equidad 
económica hasta la sostenibilidad 
ambiental.

El programa contará con 
la participación de un selecto 
grupo de ponentes, garantizando 
una formación de alta calidad. 
Entre ellos, destaca el sacerdote 
Cristian Conchas, formado en la 
Lateralense de Roma y discípulo del 
recordado padre Manuel Olimón. 
También participará Eduardo 
Trujillo, vocal ejecutivo del INE, 
aportando su experiencia en el 
ámbito electoral. Investigadores 
de la CEDDH, especializados 
en mecanismos de defensa de 
derechos humanos y cultura de 
paz, compartirán su conocimiento 
crucial. Además, se contará con la 
especial participación del maestro 
Juan Francisco Escobedo Delgado, 
prometiendo enriquecer aún más 
las sesiones.

Las clases darán inicio el 23 
de agosto de 2025, y se llevarán 
a cabo los sábados por la tarde, 
de 16:00 a 19:30 horas, en la 
Parroquia San Rafael de Tepic, 
sede del Instituto Teológico 
para Laicos Anacleto González 

Flores. Esta flexibilidad permite 
que profesionales, estudiantes y 
cualquier persona comprometida 
con su comunidad pueda 
sumarse sin interferir con sus 
actividades cotidianas. Con una 
modesta cuota de recuperación 
de $250 pesos, los organizadores 
desean asegurar que el acceso 
a esta valiosa formación sea lo 
más amplio posible, invitando 
a todos aquellos interesados en 
forjar un liderazgo consciente 
y responsable.

Este diplomado representa una 
oportunidad única para fortalecer 
el liderazgo laico y para que la 
voz de la fe resuene con mayor 
fuerza en el diálogo público. Es 
una invitación a trascender la 
indiferencia y a involucrarse 
activamente en la transformación 
de la sociedad, siempre desde una 
perspectiva de caridad y servicio. 
Para inscripciones o más detalles, 
los interesados pueden contactar 
a través de WhatsApp al 311 285 
2669. La transformación social 
comienza con la formación de 
conciencias y la preparación de 
líderes que, con base en principios 
sólidos, trabajen por un futuro 
de esperanza para todos.

Redacción

En Santiago Ixcuintla se presentó 
el proyecto Planta Escuela Micro 
Procesadora, una iniciativa de 
la Universidad Tecnológica de 
la Costa que busca reducir el 
desperdicio alimentario mediante 
la transformación de excedentes 
agrícolas en productos de valor 
agregado. La planta incluirá trece 
áreas operativas y un centro de 
observación dinámico.

El modelo contempla la 
capacitación de estudiantes 
de carreras agroalimentarias 
y administrativas, así como de 
productores y empresas del sector 
primario, con el fin de establecer 
cadenas productivas estables 
que den salida a productos no 
comercializados en su estado 
fresco.

El recorrido por las 
instalaciones fue encabezado 
por el gobernador Miguel Ángel 
Navarro y la titular de la Secretaría 
de Ciencia, Humanidades, 
Tecnología e Innovación del 
gobierno federal, Rosaura Ruiz 
Gutiérrez. Ambos dialogaron 
con directivos de la institución 
y conocieron el equipamiento 
en desarrollo.

El mandatario expuso que, 
como parte de una estrategia 
integral en la zona norte, su 
administración ha otorgado 
créditos sin intereses ni 
intermediarios, además de adquirir 
maquinaria como 50 tractores 
para modernizar el campo y 
aumentar la productividad. Señaló 
que se trabaja en coordinación 
con universidades y productores 
para construir un campo más justo 

y con prosperidad compartida.
Por su parte, Rosaura 

Ruiz destacó la relevancia de 
aplicar tecnología para rescatar 
alimentos mediante técnicas 
como la deshidratación, y subrayó 
la importancia de escalar estas 
soluciones de manera articulada 
con el estado. “Nayarit tiene 
mucho que aportar al país y 
también mucho por hacer hacia 
adentro”, afirmó.

La planta también abastecerá 
programas sociales, como los 
desayunos escolares, al integrar 
alimentos saludables producidos 
localmente, con el objetivo de 
reducir el consumo de comida 
ultraprocesada. Con ello, Nayarit 
impulsa una nueva cultura 
alimentaria y se posiciona 
como referente en educación 
técnica vinculada al campo.

Oliva Orozco 

Productores agrícolas de Nayarit han 
visto disminuidas sus ganancias 
debido a la incertidumbre 
generada por los aranceles 
impuestos por Estados Unidos 
y los constantes cambios en las 
políticas y porcentajes aplicados 
a los productos mexicanos. Esta 
situación ha afectado principalmente 
a los exportadores de fruta.

La presidenta de la 
Confederación Patronal de la 
República Mexicana (COPARMEX) 
en Nayarit, Liliana Hernández, 
señaló que este panorama crea 
una gran incertidumbre operativa 
para sus socios. Desde enero, las 
empresas exportadoras no han 
podido proyectar su producción 

a mediano y largo plazo debido 
a los constantes ajustes en las 
tarifas arancelarias, que pueden 
reducirse o aumentarse de forma 
impredecible. Los productos 
más afectados son el aguacate, 
el mango y el limón, cultivados 
principalmente en la zona norte 
del estado.

La Confederación Patronal 
reconoce que estas medidas 
económicas son una forma 
de presión hacia el Gobierno 
mexicano en temas de seguridad. 
Esta situación, advierten, podría 
ocasionar un estancamiento 
económico en la región, por lo 
que esperan que las negociaciones 
entre ambos países logren resolver 
el conflicto.

Pese a la tensión, Liliana 

Hernández destacó que los 
productores nayaritas mantienen 
una buena relación con sus socios 
comerciales en Estados Unidos. 
Estos últimos también están 
realizando gestiones ante su 
propio gobierno para minimizar 
los efectos de los aranceles, ya que 
valoran la calidad del producto 
nayarita y buscan mantener el 
flujo comercial. Para muchas 
empresas del estado, hasta el 90% 
de su exportación se destina a 
Estados Unidos o Canadá, lo que 
subraya la importancia de esta 
relación. Ante la persistencia 
de las políticas arancelarias 
estadounidenses, los productores 
nayaritas ya están analizando la 
posibilidad de encontrar nuevos 
mercados y socios comerciales.

Fernando Ulloa Pérez

Gracias a las estrategias de seguridad 
implementadas por el gobernador 
Miguel Ángel Navarro Quintero, 
Nayarit se ha posicionado como 
uno de los estados más seguros del 
país, afirmó la secretaria general 

de Gobierno, Rocío Esther González.
La funcionaria destacó que en 

la entidad las autoridades estatales 
cumplen con su responsabilidad 
de velar por la seguridad, la 
integridad física y el patrimonio 
de las familias nayaritas.

Recordó que desde el 

inicio de esta administración, 
el Gobernador Navarro Quintero 
autorizó un incremento salarial 
para los hombres y mujeres que 
diariamente arriesgan sus vidas 
para proteger a la ciudadanía: 
“Este reconocimiento es parte 
de una estrategia integral para 
fortalecer a las corporaciones de 
seguridad del estado con mejores 
salarios y con ello evitar actos 
de corrupción”, expresó González 
García.

Sin embargo, resaltó que el 
trabajo en materia de seguridad 
no se detiene: “estamos operando 
las 24 horas del día, los 365 días 
del año, en coordinación con el 
gobierno federal y los municipios, 
porque para el gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero la paz 
y la seguridad social de las y los 
nayaritas es una prioridad”.
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Juez reclama sanción 
administrativa del 

Consejo de la Judicatura
La Comisión de Disciplina habría impuesto una amonestación 
pública, por lo que el quejoso presentó un juicio de amparo.

Por OSCAR VERDÍN CAMACHO/relatosnayarit 

Anuncian diplomado de política desde el cristianismo

Trabajan católicos por una 
sociedad más justa y humana

Busca formar líderes para integrar los principios de la Doctrina 
Social de la Iglesia en su quehacer público, entendiendo la política 
como una profunda expresión de caridad

Prevén lluvias más intensas 
de lo habitual en agosto

Superarán el promedio histórico; las condiciones favorecerán a 
los cultivos que dependen de la lluvia estacional

Nayarit, ejemplo nacional 
en seguridad pública

“Este reconocimiento es parte de una estrategia integral para 
fortalecer a las corporaciones de seguridad del estado con mejores 
salarios y con ello evitar actos de corrupción”, expresó  la secretaria 
General de Gobierno

Aprovechará excedentes 
agrícolas planta escuela

La UT de la Costa transformará productos del campo en alimentos 
no perecederos y capacitará a estudiantes y productores

Incertidumbre por aranceles 
entre productores 

Desde enero, las empresas exportadoras no han podido proyectar 
su producción a mediano y largo plazo debido a los constantes 
ajustes en las tarifas arancelarias

Redacción

Durante agosto se esperan lluvias 
más abundantes de lo habitual en 
Nayarit, con acumulados de entre 
300 y 400 milímetros, por encima 
del promedio histórico de 250 a 
300 milímetros registrados en 
años anteriores. Así lo informó el 
investigador en temas agrícolas 
y forestales, Filiberto Herrera 
Cedano, quien advirtió que no 
habrá la calma habitual en el 
comportamiento climático 
del mes.

El especialista explicó que este 
aumento responde a que 2025 es 
un año con condiciones neutras, 
es decir, no dominado por los 
fenómenos de La Niña (sequía) 
ni El Niño (lluvias extremas), 
lo cual generalmente implica 
un régimen de precipitaciones 
cercano al promedio, aunque este 
año ha mostrado variaciones que 
elevan el acumulado esperado.

Según los modelos 
climatológicos revisados, 
julio ya cerró con volúmenes 

elevados, y agosto mantendrá 
esa tendencia, con lluvias cortas 
pero intensas. Este patrón, 
señaló Herrera Cedano, provoca 
escurrimientos más rápidos, lo 
que impide que el agua infiltre 
adecuadamente, aunque los 
suelos de Nayarit presentan 
condiciones favorables para 
conservar la humedad.

Además, aclaró que los 
pronósticos no incluyen aún los 
posibles efectos de huracanes o 
ciclones, por lo que de presentarse 
alguno, el volumen de lluvia 
podría aumentar aún más. Pese 
a esto, el balance es positivo: 
las condiciones favorecerán a 
los cultivos que dependen de 
la lluvia estacional, concluyó.

Un juez, cuya identidad es 
omitida, presentó una 
demanda de amparo 

en contra del Consejo de la 
Judicatura del Poder Judicial 
del Estado por la imposición 
de una sanción de carácter 
administrativa.

Al admitir el asunto, el 
Juzgado Primero de Distrito de 
Amparo Civil y Administrativo 
en Tepic concedió al quejoso 
una suspensión provisional 
“respecto de las consecuencias 
del acto reclamado para el efecto 
de que las cosas se mantengan 
en el estado que actualmente 
guardan; es decir, no se ejecute 
la sanción administrativa que 
reclama, y por ende, no se hagan 
las anotaciones respectivas en 
su expediente personal. Ello, 
ya que de no concederse la 

medida cautelar, se causarían 
daños de difícil reparación (…) 
En la inteligencia de que si ya 
se encuentra ejecutado el acto, 
la suspensión sólo producirá 
el efecto para que las cosas se 
mantengan en el estado que 
guardan.”

Por otra parte, el Juzgado 
de Distrito también precisó  
que negaría la suspensión 
provisional en cuanto a la 
resolución administrativa 
del pasado 16 junio, dictada 
por la Comisión de Disciplina 
del Consejo de la Judicatura en 
contra del juez, puesto que se 
trata de un acto ya consumado; 
es decir, en todo caso deberá 
esperarse a lo se decida sobre la 
posible suspensión definitiva 
y, posteriormente, el estudio 
de fondo del amparo.

De acuerdo con los 
datos recogidos, el asunto 
versaría sobre una sanción de 
amonestación pública dentro 
de un expediente iniciado en 
el 2023. El quejoso reclamaría 
que derivado de un juicio de 
amparo ventilado en el 2024, 
la Comisión de Disciplina dio 
cumplimiento pero insistiendo 
en la sanción.

El Juzgado Primero 
de Distrito programó para 
principios de septiembre la 
audiencia constitucional para 
analizar a fondo el expediente.

* Esta información es 
publicada con autorización 

de su autor. Oscar Verdín 
Camacho publica sus notas en 

www.relatosnayarit.com 

Redacción

En un llamado a la acción y al 
compromiso cívico, se ha lanzado el 
Diplomado de Formación Política 
desde la Doctrina Social de la 
Iglesia Católica. Esta iniciativa, 
profundamente arraigada en la 
enseñanza de la Iglesia, busca 
capacitar a laicos, agentes de 
pastoral y líderes sociales para 
que su participación en la vida 
pública esté guiada por la fe y 
el servicio al bien común. Es un 
momento crucial para reflexionar 
sobre el papel de los creyentes en 
la construcción de una sociedad 
más justa y humana.

El diplomado parte de la 
premisa, tan enfatizada por el 
Papa Francisco, de que “la política 
es una de las formas más altas de la 
caridad”. No se trata de adoctrinar 
en ideologías partidistas, sino 
de ofrecer herramientas para 
discernir y actuar conforme a 
los principios inmutables de la 
Doctrina Social de la Iglesia: la 
dignidad de la persona humana, 
el bien común, la solidaridad y 
la subsidiariedad. Estos pilares, 
forjados a lo largo de siglos de 
reflexión eclesial, proporcionan 

un marco ético robusto para 
enfrentar los complejos desafíos de 
nuestro tiempo, desde la equidad 
económica hasta la sostenibilidad 
ambiental.

El programa contará con 
la participación de un selecto 
grupo de ponentes, garantizando 
una formación de alta calidad. 
Entre ellos, destaca el sacerdote 
Cristian Conchas, formado en la 
Lateralense de Roma y discípulo del 
recordado padre Manuel Olimón. 
También participará Eduardo 
Trujillo, vocal ejecutivo del INE, 
aportando su experiencia en el 
ámbito electoral. Investigadores 
de la CEDDH, especializados 
en mecanismos de defensa de 
derechos humanos y cultura de 
paz, compartirán su conocimiento 
crucial. Además, se contará con la 
especial participación del maestro 
Juan Francisco Escobedo Delgado, 
prometiendo enriquecer aún más 
las sesiones.

Las clases darán inicio el 23 
de agosto de 2025, y se llevarán 
a cabo los sábados por la tarde, 
de 16:00 a 19:30 horas, en la 
Parroquia San Rafael de Tepic, 
sede del Instituto Teológico 
para Laicos Anacleto González 

Flores. Esta flexibilidad permite 
que profesionales, estudiantes y 
cualquier persona comprometida 
con su comunidad pueda 
sumarse sin interferir con sus 
actividades cotidianas. Con una 
modesta cuota de recuperación 
de $250 pesos, los organizadores 
desean asegurar que el acceso 
a esta valiosa formación sea lo 
más amplio posible, invitando 
a todos aquellos interesados en 
forjar un liderazgo consciente 
y responsable.

Este diplomado representa una 
oportunidad única para fortalecer 
el liderazgo laico y para que la 
voz de la fe resuene con mayor 
fuerza en el diálogo público. Es 
una invitación a trascender la 
indiferencia y a involucrarse 
activamente en la transformación 
de la sociedad, siempre desde una 
perspectiva de caridad y servicio. 
Para inscripciones o más detalles, 
los interesados pueden contactar 
a través de WhatsApp al 311 285 
2669. La transformación social 
comienza con la formación de 
conciencias y la preparación de 
líderes que, con base en principios 
sólidos, trabajen por un futuro 
de esperanza para todos.

Redacción

En Santiago Ixcuintla se presentó 
el proyecto Planta Escuela Micro 
Procesadora, una iniciativa de 
la Universidad Tecnológica de 
la Costa que busca reducir el 
desperdicio alimentario mediante 
la transformación de excedentes 
agrícolas en productos de valor 
agregado. La planta incluirá trece 
áreas operativas y un centro de 
observación dinámico.

El modelo contempla la 
capacitación de estudiantes 
de carreras agroalimentarias 
y administrativas, así como de 
productores y empresas del sector 
primario, con el fin de establecer 
cadenas productivas estables 
que den salida a productos no 
comercializados en su estado 
fresco.

El recorrido por las 
instalaciones fue encabezado 
por el gobernador Miguel Ángel 
Navarro y la titular de la Secretaría 
de Ciencia, Humanidades, 
Tecnología e Innovación del 
gobierno federal, Rosaura Ruiz 
Gutiérrez. Ambos dialogaron 
con directivos de la institución 
y conocieron el equipamiento 
en desarrollo.

El mandatario expuso que, 
como parte de una estrategia 
integral en la zona norte, su 
administración ha otorgado 
créditos sin intereses ni 
intermediarios, además de adquirir 
maquinaria como 50 tractores 
para modernizar el campo y 
aumentar la productividad. Señaló 
que se trabaja en coordinación 
con universidades y productores 
para construir un campo más justo 

y con prosperidad compartida.
Por su parte, Rosaura 

Ruiz destacó la relevancia de 
aplicar tecnología para rescatar 
alimentos mediante técnicas 
como la deshidratación, y subrayó 
la importancia de escalar estas 
soluciones de manera articulada 
con el estado. “Nayarit tiene 
mucho que aportar al país y 
también mucho por hacer hacia 
adentro”, afirmó.

La planta también abastecerá 
programas sociales, como los 
desayunos escolares, al integrar 
alimentos saludables producidos 
localmente, con el objetivo de 
reducir el consumo de comida 
ultraprocesada. Con ello, Nayarit 
impulsa una nueva cultura 
alimentaria y se posiciona 
como referente en educación 
técnica vinculada al campo.

Oliva Orozco 

Productores agrícolas de Nayarit han 
visto disminuidas sus ganancias 
debido a la incertidumbre 
generada por los aranceles 
impuestos por Estados Unidos 
y los constantes cambios en las 
políticas y porcentajes aplicados 
a los productos mexicanos. Esta 
situación ha afectado principalmente 
a los exportadores de fruta.

La presidenta de la 
Confederación Patronal de la 
República Mexicana (COPARMEX) 
en Nayarit, Liliana Hernández, 
señaló que este panorama crea 
una gran incertidumbre operativa 
para sus socios. Desde enero, las 
empresas exportadoras no han 
podido proyectar su producción 

a mediano y largo plazo debido 
a los constantes ajustes en las 
tarifas arancelarias, que pueden 
reducirse o aumentarse de forma 
impredecible. Los productos 
más afectados son el aguacate, 
el mango y el limón, cultivados 
principalmente en la zona norte 
del estado.

La Confederación Patronal 
reconoce que estas medidas 
económicas son una forma 
de presión hacia el Gobierno 
mexicano en temas de seguridad. 
Esta situación, advierten, podría 
ocasionar un estancamiento 
económico en la región, por lo 
que esperan que las negociaciones 
entre ambos países logren resolver 
el conflicto.

Pese a la tensión, Liliana 

Hernández destacó que los 
productores nayaritas mantienen 
una buena relación con sus socios 
comerciales en Estados Unidos. 
Estos últimos también están 
realizando gestiones ante su 
propio gobierno para minimizar 
los efectos de los aranceles, ya que 
valoran la calidad del producto 
nayarita y buscan mantener el 
flujo comercial. Para muchas 
empresas del estado, hasta el 90% 
de su exportación se destina a 
Estados Unidos o Canadá, lo que 
subraya la importancia de esta 
relación. Ante la persistencia 
de las políticas arancelarias 
estadounidenses, los productores 
nayaritas ya están analizando la 
posibilidad de encontrar nuevos 
mercados y socios comerciales.

Fernando Ulloa Pérez

Gracias a las estrategias de seguridad 
implementadas por el gobernador 
Miguel Ángel Navarro Quintero, 
Nayarit se ha posicionado como 
uno de los estados más seguros del 
país, afirmó la secretaria general 

de Gobierno, Rocío Esther González.
La funcionaria destacó que en 

la entidad las autoridades estatales 
cumplen con su responsabilidad 
de velar por la seguridad, la 
integridad física y el patrimonio 
de las familias nayaritas.

Recordó que desde el 

inicio de esta administración, 
el Gobernador Navarro Quintero 
autorizó un incremento salarial 
para los hombres y mujeres que 
diariamente arriesgan sus vidas 
para proteger a la ciudadanía: 
“Este reconocimiento es parte 
de una estrategia integral para 
fortalecer a las corporaciones de 
seguridad del estado con mejores 
salarios y con ello evitar actos 
de corrupción”, expresó González 
García.

Sin embargo, resaltó que el 
trabajo en materia de seguridad 
no se detiene: “estamos operando 
las 24 horas del día, los 365 días 
del año, en coordinación con el 
gobierno federal y los municipios, 
porque para el gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero la paz 
y la seguridad social de las y los 
nayaritas es una prioridad”.
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SEGUNDA  PUBLICACIÓN
AVISO AL PUBLICO EN GENERAL

Yo, Licenciada Liliana Elizabeth Gomez Meza, Notaria Pública suplente adscrita y 
asociada a la Notaría Pública número (veinte) cuyo titular es el Licenciado Jorge 
Armando Gómez Arias, de esta primera demarcación territorial, con residencia en esta 
ciudad de Tepic, Nayarit, hago saber: que en esta notaria a mi cargo y de conformidad con lo 
dispuesto por el artículo 193, 195 y 196 de la ley del notariado en vigor en el estado, mediante 
escritura pública número 8,438 (ocho mil cuatrocientos treinta y ocho), tomo XIV (décimo 
cuarto), libro 5 (cinco), de fecha 04 (cuatro) del mes de Julio del año 2025 (dos mil veinticinco), 
se inició la apertura y tramitación del juicio sucesorio testamentario a bienes de la señora María 
Evangelina de la luz Zamora Enríquez también conocida como María Evangelina de la 
luz Zamora de gil y/o  Evangelina de la luz Zamora de gil y/o  Evangelina de la Zamora 
de gil y/o María Evangelina Zamora de gil y/o Ma. Evangelina de la luz Zamora Enríquez 
y/o ma. Evangelina de la l Zamora Enríquez y/o Evangelina Zamora Enríquez y/o María 
Evangelina de la l Zamora Enríquez y/o Evangelina de la luz Zamora Enríquez y/o María 
Evangelina de Zamora Enríquez.
  Dicha tramitación la solicitó los señores  Martha Evangelina Gil Zamora, Silvia Mireya Gil 
Zamora y Jorge Antonio Gil Zamora, como descendientes en línea recta, la primera en su 
carácter de albacea testamentario y todos en su carácter de única únicos y universales 
herederos, a bienes de la señora María Evangelina de la luz Zamora de gil y/o  Evangelina de 
la luz Zamora de gil y/o  Evangelina de la Zamora de gil y/o María Evangelina Zamora de gil 
y/o Ma. Evangelina de la luz Zamora Enríquez y/o ma. Evangelina de la l Zamora Enríquez y/o 
Evangelina Zamora Enríquez y/o María Evangelina de la l Zamora Enríquez y/o Evangelina de 
la luz Zamora Enríquez y/o María Evangelina de Zamora Enríquez.
                  Por lo anterior, se cita a las personas que se crean con igual o mejor derecho 
a heredar que la denunciante, para que los deduzcan ante esta notaria, en caso de 
inconformidad, ya que de existir oposición de parte legitima, esta notaria se abstendría de 
seguir con el procedimiento.

Atentamente
Tepic, Nayarit; 26 de Julio de 2025.

___________________________________
LIC. LILIANA ELIZABETH GÓMEZ MEZA

NOTARIA PÚBLICA SUPLENTE ADSCRITA
Y ASOCIADA A LA NOTARÍA NÚMERO 20.

Ya hay un muerto

Azota onda cálida al estado
Se han registrado 93 casos de golpe de calor de los cuales tres fueron clasificados como graves, informó Beatriz 
Adriana Ruiz Huerta, titular de la Secretaría de Salud 

Instalan módulos de educación 
sexual para adolescentes 

“No promovemos el inicio de la vida sexual, sino que buscamos que cuando ocurra, sea de manera informada, 
segura y responsable”, aseguró la médico general del Sector Salud, María Guadalupe Ruiz

Donan resonador 
magnético para 

uso gratuito 
Ya permitió detectar y tratar 
un tumor grave en una niña de 
Tecuala

Redacción

El Hospital IMSS Bienestar de Tepic cuenta con un 
nuevo equipo de resonancia magnética de última 
generación, cuya operación ya permitió salvar la vida 
de una menor originaria de Tecuala, diagnosticada 
con un tumor en la base del cráneo. El equipo fue 
donado por la Fundación Gonzalo Arronte y está al 
servicio de la población sin costo alguno.

La paciente presentaba dificultad respiratoria 
y pérdida de movilidad en brazos. Gracias al estudio 
realizado con este equipo, se detectó de forma oportuna 
una tumoración que comprometía los centros 
respiratorios. La intervención neuroquirúrgica fue 
exitosa y actualmente la menor se encuentra en 
recuperación, informó el director del hospital, Héctor 
Betancourt Genovés.

El gobernador Miguel Ángel Navarro destacó 
que este avance es producto de gestiones realizadas 
ante la fundación, que decidió apoyar a Nayarit tras 
constatar su desarrollo médico. El equipo, valorado en 
30 millones de pesos, incluye también mantenimiento 
garantizado por diez años. El mandatario recordó que 
esta donación se suma a otras adquisiciones recientes 
como el acelerador lineal, equipo de braquiterapia y 
tomógrafos para atención especializada.

El resonador magnético opera con inteligencia 
artificial, cuenta con licencias abiertas y es único 
en su tipo en el estado. Permite estudios complejos 
en cráneo, abdomen, corazón y columna, con alta 
resolución y tiempos de exploración de entre 15 y 
20 minutos. Además, puede escalar de 1.5 a 3 teslas, 
lo que mejora la nitidez diagnóstica sin necesidad 
de software adicional.

El director del hospital subrayó que el uso 
del equipo no tendrá costo para los pacientes. En 
contraste, un estudio similar en el sector privado 
tiene un costo de entre 6 mil y 7 mil pesos. Su uso 
gratuito representa un ahorro significativo para las 
familias y un paso firme hacia un sistema de salud 
más incluyente y moderno.

El equipo permanecerá en su sede actual incluso 
cuando entre en operación el nuevo Hospital de Alta 
Especialidad. El gobierno estatal proyecta convertir el 
hospital actual en un centro dedicado a la atención 
oncológica, debido al número creciente de pacientes 
con este tipo de enfermedades en la entidad.

Celebran adultos mayores su 
vitalidad en Olimpiadas de Oro

Más de 700 personas adultas mayores de todo Nayarit participaron en un evento que busca reconocer su valor e 
impulsar una vida activa y digna

Amplía UPEN oportunidades educativas con nueva escuela
La institución avanza en la construcción de una nueva Escuela de Medicina en sus instalaciones, un proyecto que busca ampliar significativamente el 
acceso a la educación superior en un área clave para la salud pública y el bienestar social

Baja California 
celebra la Vendimia 

con Nayarit
“Me ha sorprendido gratamente 
su Riviera, sus playas, su 
selva verde y exuberante, que 
contrastan totalmente con 
el paisaje desértico de Baja 
California. Me parece que 
Nayarit es un destino turístico 
extraordinario y con gran 
potencial a nivel internacional”, 
dijo Wenceslao Martínez, 
presidente del Comité Provino de 
Baja California

Fernando Ulloa Pérez

Las tradicionales Fiestas de la Vendimia en Baja 
California arrancarán el próximo 30 de julio y se 
extenderán a lo largo de todo el mes de agosto con un 
extenso programa de más de 40 eventos que incluyen 
desde experiencias educativas y cenas íntimas, hasta 
festivales masivos con más de 2,500 asistentes, así lo 
informó Wenceslao Martínez, presidente del Comité 
Provino de Baja California.

En entrevista, Martínez destacó que esta celebración 
tiene como objetivo promover la cultura del vino, 
la gastronomía y una diversidad de expresiones 
musicales, con un énfasis especial en los vinos 
bajacalifornianos, reconocidos a nivel nacional e 
internacional.

En esta edición, Nayarit será el estado invitado, 
una colaboración que Martínez calificó como “un 
gran acierto por parte de ambos estados”. Asimismo, 
celebró la incursión de Nayarit como nuevo estado 
productor de vino, señalando que esto representa 
una oportunidad para seguir fortaleciendo la cultura 
vitivinícola en México.

Sobre su primera visita a tierras nayaritas, el 
presidente de Provino expresó: “Me ha sorprendido 
gratamente su Riviera, sus playas, su selva verde y 
exuberante, que contrastan totalmente con el paisaje 
desértico de Baja California. Me parece que Nayarit 
es un destino turístico extraordinario y con gran 
potencial a nivel internacional”.

Finalmente, Wenceslao Martínez invitó al público 
a consultar el calendario completo de actividades 
a través del sitio oficial de Provino Baja California: 
www.provinovc.mx .

Reitera compromiso de seguridad 

Asegura Sheinbaum que pacificará Sinaloa 
Tras un año del arresto de “El Mayo” Zambada, Sheinbaum reiteró que Sinaloa será pacificado con trabajo diario y 
coordinación institucional

Cambia la manera de pagar

¿México sigue siendo un país de efectivo? 
Si bien crecen los pagos digitales, México mantiene fuerte preferencia por el efectivo debido a factores culturales 
que influyen en la elección de métodos de pago

NotiPress

A pesar de la expansión del comercio electrónico y 
la creciente infraestructura tecnológica, México 
continúa destacando como uno de los países con 
mayor uso de efectivo en América Latina. De acuerdo 
con el Global Payments Report 2025 de Worldpay, el 
35% del valor transaccionado en puntos de venta 
durante 2024 se realizó en efectivo, lo cual supera 

ampliamente a otras economías de la región.
NotiPress obtuvo información exclusiva la cual 

indica que el apego al efectivo está profundamente 
vinculado a factores culturales. En este contexto, Santiago 
Fernández Nuñez, director de negocios de Worldpay en 
México, afirmó: “los medios de pago no se desarrollan 
de forma aislada, sino que reflejan y responden a 
contextos culturales e históricos”. Esto explicaría por 
qué la transición a pagos digitales no fue homogénea 
entre los distintos segmentos de la población.

Según el Banco de México, el 91% de la población 
en el país utiliza efectivo en sus gastos diarios, y 
este comportamiento está asociado a costumbres 
arraigadas. La  Encuesta Nacional de Inclusión 
Financiera (ENIF) 2024 muestra que el 85,2% de los 
mexicanos paga en efectivo compras de hasta 500 
pesos, y un 46% lo hace por hábito. Si bien el uso 
disminuyó en la última década, en 2014 representaba 
el 76% de las transacciones, las proyecciones indican 
que el efectivo aún representará el 31% del valor 
transaccionado en 2030.

El estudio de Worldpay señala también una 
evolución significativa en el uso de medios digitales. 
Las billeteras electrónicas crecieron del 6% en 2014 
al 28% en 2024 en el comercio electrónico, con una 
proyección del 37% para 2030. No obstante, el mismo 
informe revela que el 12% de estas billeteras aún se 
recargan con efectivo, lo que evidencia una mezcla 
entre métodos tradicionales y nuevos canales.

Los  pagos en efectivo  también mantienen 
presencia en entornos digitales gracias a servicios 
de vouchers en tiendas como OXXO y 7-Eleven. Estos 
representaron el 7% del valor del comercio electrónico 
en México durante 2024, una cifra que refuerza el 
papel de lo físico incluso dentro de transacciones 
digitales.

En cuanto a tarjetas bancarias, las de crédito 
lideran en comercio electrónico, representando el 
34% del valor transaccionado en 2024. Las tarjetas 
de débito, por su parte, aportan el 22% en entornos 
digitales, pero alcanzan el 25% del gasto en tiendas 
físicas, reforzando su relevancia en la transición 
hacia modelos sin efectivo.

A pesar de estos avances, aún persisten limitaciones 

estructurales. La ENIF 2024 indica que el 23.5% de 
la población no cuenta con productos financieros 
formales, y solo el 38% conoce la plataforma Cobro 
Digital (CoDi), mientras que apenas el 18.5% ha oído 
hablar de Dinero Móvil (DiMo). Estos datos sugieren 
una brecha entre la disponibilidad de herramientas 
digitales y su adopción real por parte de la ciudadanía.

En el ámbito de los pagos cuenta a cuenta (A2A), 
el uso sigue siendo bajo. De acuerdo con Worldpay, 
este tipo de transacciones representa menos del 1% 
en puntos de venta, lo que refleja una desconfianza 
persistente hacia los sistemas digitales.

Santiago Fernández también remarcó: “la verdadera 
transformación requiere más que infraestructura; 
necesita romper barreras de confianza, educación 
digital e inclusión financiera efectiva». En este sentido, 
resaltó: «la clave está en crear soluciones pensadas 
desde lo local, que conecten con la realidad de quienes 
aún están fuera del sistema financiero digital».

Redacción

La Universidad Politécnica del Estado de Nayarit (UPEN) 
se consolida como un referente en la calidad educativa 
de la entidad, con un enfoque en la formación de 
jóvenes preparados y comprometidos con el desarrollo 
del estado. Como parte de su expansión, la institución 
avanza en la construcción de una nueva Escuela 
de Medicina en sus instalaciones, un proyecto que 
busca ampliar significativamente las oportunidades 
de acceso a la educación superior en un área clave 
para la salud pública y el bienestar social.

Las instalaciones de la UPEN, así como su 
oferta académica y las herramientas tecnológicas 
de enseñanza, fueron recientemente conocidas por 

el gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, quien 
estuvo acompañado por la secretaria de Ciencia, 
Humanidades, Tecnología e Innovación del gobierno 

de México, Rosaura Ruiz Gutiérrez, y la rectora de 
la Universidad Rosario Castellanos, Alma Xóchitl 
Herrera Márquez. El proyecto de la nueva escuela 

de medicina responde a la necesidad de fortalecer 
la educación y el conocimiento como pilares para 
el futuro de Nayarit.

NotiPress

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, aseguró este 
25 de julio que su administración está comprometida 
con pacificar Sinaloa a pesar de los enfrentamientos 
entre grupos criminales en esa entidad. Durante la 
conferencia matutina, subrayó cómo el conflicto en 
la región forma parte de un proceso el cual enfrenta 
retos, pero su gobierno trabaja de forma permanente 
para restaurar la tranquilidad. Las declaraciones se 
dieron al cumplirse un año de la detención de Ismael 
“El Mayo” Zambada, ocurrida en Estados Unidos, suceso 
vinculado con un repunte de violencia entre facciones 
del Cártel de Sinaloa.

“Estamos trabajando y vamos a pacificar Sinaloa. 
Eso va a ser así, pues se trabaja todos los días”, expresó 
la jefa del Ejecutivo federal. La mandataria vinculó el 
escenario actual con decisiones tomadas por agencias 
de seguridad del país vecino, por lo cual insistió en 
la necesidad de una cooperación entre gobiernos 
sin acciones unilaterales. Afirmó que este enfoque 
es fundamental para evitar agravios diplomáticos o 
medidas que alteren la estabilidad en el territorio 
nacional.

La mandataria señaló: “Es importante cómo se 
dio esto y la valoración de cómo fue la intervención en 
su momento de agencias o instituciones del gobierno 
de los Estados Unidos hace un año para provocar 
lo que ocurrió durante este año». Con base en este 
posicionamiento, sostuvo que la colaboración debe 
establecerse sin subordinación ni imposiciones, y 
destacó que el principio de soberanía seguirá guiando 
la política exterior y de seguridad de su gobierno.

Parte de la  estrategia de seguridad federal, 
explicó Sheinbaum, incluye contener flujos de armas 
y estupefacientes, junto con medidas para disminuir 

la impunidad. Enfatizó la necesidad de un trabajo 
coordinado entre todas las instituciones del Estado, 
además de una participación activa de las autoridades 
locales. Reiteró la importancia de atender los factores 
estructurales de la violencia resulta clave para estabilizar 
regiones afectadas por grupos delictivos.

En un panorama en donde Estados Unidos declaró 
el control del crimen organizado sobre México, las 
declaraciones del presidente Donald Trump agregaron 
presión al vínculo bilateral. El mandatario estadounidense 
afirmó la influencia de los carteles en autoridades 
mexicanas y planteó que su gobierno tomará 
medidas para impedir esa situación. También señaló 
que organizaciones criminales emplean submarinos 
para ingresar drogas a su territorio y acusó a 
funcionarios electos de actuar bajo intimidación 

del crimen organizado.
«Estoy convencida de que estamos haciendo lo 

correcto, estamos haciendo bien, están disminuyendo 
los homicidios y vamos a disminuir todos los delitos”, 
declaró Sheinbaum. Según lo expresado, los resultados 
en materia de seguridad pública reflejan una estrategia 
que prioriza el trabajo constante, sin interrupciones, 
con el respaldo de un enfoque técnico y operativo.

Desde el  gobierno federal, afirmaron que se 
mantiene el compromiso de avanzar hacia un país 
en paz, con justicia y sin subordinación a intereses 
externos. A través de una política de seguridad basada 
en resultados y cooperación respetuosa,  Claudia 
Sheinbaum sostuvo que su administración seguirá 
enfrentando los desafíos con firmeza y continuidad 
institucional.

Fernando Ulloa Pérez

Ante la intensa ola de calor que ha azotado al estado 
durante las últimas dos semanas, la Secretaría de Salud 
estatal exhorta a la población a extremar precauciones 
para evitar los efectos del golpe de calor, condición 
que ya ha cobrado la vida de una persona que era 
originaria del municipio de Compostela.

Beatriz Adriana Ruiz Huerta, titular de la Secretaría 
de Salud en el estado informó que hasta el momento, 
se han registrado 93 casos de golpe de calor en la 
entidad, de los cuales tres fueron clasificados como 
graves y uno de ellos resultó en fallecimiento: “En el 
caso del fallecido, se trata de un varón  de 49 años 
de edad, originario del municipio de Compostela, 
quien se dedicaba a labores de campo”.

El golpe de calor es una emergencia médica 
que ocurre cuando la temperatura corporal se eleva 
rápidamente y el organismo no puede enfriarse por 
sí mismo. Esta condición es peligrosa porque puede 
causar daños severos a órganos vitales como el cerebro, 
el corazón y los riñones, y en casos extremos, llevar 
a la muerte.

Sobre los síntomas y prevención, la funcionaria 
estatal explicó que los principales síntomas de un 
golpe de calor incluyen; fiebre alta, piel enrojecida, 
caliente y seca; y en casos asociados al esfuerzo físico, 
sudoración excesiva, pulso rápido y fuerte, dolor de 
cabeza palpitante, mareos, náuseas, confusión e incluso 
pérdida del conocimiento.

En cuanto a la prevención, Ruiz Huerta recomendó 
mantenerse hidratado, evitar la exposición prolongada 
al sol durante las horas más calurosas, y usar ropa 
ligera y de colores claros. 

Subrayó que quienes trabajan al aire libre, 
especialmente en labores agrícolas, deben buscar 
lugares frescos y reducir su actividad física en las 
horas de mayor intensidad solar.

Al preguntarle qué se debe hacer ante un 
golpe de calor, Ruiz Huerta respondió que actuar 
rápidamente puede salvar vidas: “Si una persona 
sufre un golpe de calor, es fundamental llevarla a 
un lugar fresco, retirar la ropa innecesaria, enfriar 
su cuerpo con agua y compresas frías y ofrecerle 
líquidos si está consciente mientras se espera la 
llegada de los servicios médicos”.

Finalmente, Beatriz Adriana Ruiz Huerta pidió 
a la población en general no minimizar los síntomas 
de un posible golpe de calor y buscar atención médica 
inmediata. 

Fernando Ulloa Pérez

Con el objetivo de prevenir enfermedades venéreas, 
incluidos el virus de inmunodeficiencia humana 
(VIH) y otras infecciones de transmisión sexual 
(ITS), la Secretaría de Salud del estado de Nayarit ha 
puesto en marcha módulos informativos dirigidos a 
adolescentes. En estos espacios, los jóvenes reciben 
orientación sobre el uso correcto del condón y otros 
métodos anticonceptivos.

La doctora María Guadalupe Ruiz, médico general 
a cargo de estos módulos, explicó que además de la 
capacitación se entrega gratuitamente anticonceptivos 
a quienes los solicitan: “No promovemos el inicio de 
la vida sexual, sino que buscamos que cuando ocurra, 
sea de manera informada, segura y responsable”. 

Sin embargo, María Guadalupe Ruiz expresó su 
preocupación ante la negativa de algunos padres de 
familia a que sus hijos reciban esta información:  “Es 
mejor prevenir que lamentar. Si un joven adquiere 
VIH, su esperanza de vida podría reducirse a entre 
10 y 12 años”.

En este mismo sentido, señaló que, en Nayarit de 
cada 100 embarazos, 35 corresponden a menores de 
edad, cifra que calificó como “altamente preocupante”.

Durante el año 2023, el estado ocupó el primer 
lugar a nivel nacional en casos de sífilis, además de 
registrar numerosas infecciones por tricomoniasis y 
clamidia. También alertó sobre el riesgo de contraer 
hepatitis B y C a través de relaciones sexuales sin 

protección.
Finalmente, la doctora informó que en las 

próximas semanas el equipo de salud visitará diversos 

municipios del estado para llevar esta información 
directamente a la población, especialmente en plazas 
públicas y espacios comunitarios.

la importancia de este sector de la población e impulsar 
una vida activa, saludable y digna.

Los participantes demostraron su vitalidad y 
espíritu competitivo en diversas disciplinas deportivas, 
cognitivas y culturales, que incluyeron caminatas, 
fútbol, ajedrez, dominó, baile, canto y poesía. Estas 
actividades no solo contribuyeron a su salud física 
y mental, sino que también fortalecieron los lazos 
de convivencia entre los asistentes.

La presidenta del Sistema DIF Nayarit, Beatriz 
Estrada Martínez, destacó el impacto positivo de estas 
acciones en el bienestar emocional de las personas 
mayores. En el marco del evento, se enfatizó que las 
canas y arrugas son reflejo de la experiencia y la 
vida recorrida, y que estas Olimpiadas buscan que 
los adultos mayores se sientan activos, productivos 
y orgullosos de sus familias y de la sociedad.

Las Olimpiadas de Oro son un espacio que 
promueve el desarrollo integral de las personas 
adultas mayores, visibilizándolas como pilares activos 
y valiosos en la sociedad. A todos los participantes se 
les proporcionaron playeras, gorras y alimentos, y los 
tres primeros lugares de cada categoría recibieron 
regalos como reconocimiento a su esfuerzo.

Redacción 

Más de 700 personas adultas mayores de todo Nayarit se 

reunieron el 25 de julio de 2025 en el Polideportivo de 
la Feria, en Tepic, para participar en las Olimpiadas de 
Oro. Este evento anual tiene como propósito reconocer 
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SEGUNDA  PUBLICACIÓN

AVISO AL PUBLICO EN GENERAL

Yo, Licenciada Liliana Elizabeth Gomez 
Meza, Notaria Pública suplente adscrita 
y asociada a la Notaría Pública número 
(veinte) cuyo titular es el Licenciado 
Jorge Armando Gómez Arias, de esta 
primera demarcación territorial, con 
residencia en esta ciudad de Tepic, Nayarit, 
hago saber: que en esta notaria a mi 
cargo y de conformidad con lo dispuesto 
por el artículo 193, 195 y 196 de la ley del 
notariado en vigor en el estado, mediante 
escritura pública número 8,437 (ocho 
mil cuatrocientos treinta y siete), tomo 
XIV (décimo cuarto), libro 5 (cinco), de 
fecha 04 (cuatro) del mes de Julio del 
año 2025 (dos mil veinticinco), se inició la 
apertura y tramitación del juicio sucesorio 
testamentario a bienes del señor Antonio 
Gil Arias.
  Dicha tramitación la solicitaron los 
señores Martha Evangelina Gil Zamora, 
Silvia Mireya Gil Zamora y Jorge Antonio 
Gil Zamora, todos como descendientes 
en línea recta, en su carácter de albaceas 
testamentarios y en su carácter de 
legatarios, a bienes del señor Antonio Gil 
Arias.
                 Por lo anterior, se cita a las 
personas que se crean con igual o mejor 
derecho a heredar que la denunciante, 
para que los deduzcan ante esta notaria, 
en caso de inconformidad, ya que de existir 
oposición de parte legitima, esta notaria se 
abstendría de seguir con el procedimiento.

Atentamente
Tepic, Nayarit; 26 de Julio de 2025.

__________________________________
LIC. LILIANA ELIZABETH GÓMEZ MEZA
NOTARIA PÚBLICA SUPLENTE ADSCRITA
Y ASOCIADA A LA NOTARÍA NÚMERO 20.

Trastorno de personalidad histriónica
Fácilmente manipulables, utilizando su apariencia física y actuando en 
forma ofensiva, gritando improperios y mentiras sin base alguna, todo con 
tal de llamar la atención, así son los enfermos mentales con trastorno de 
personalidad; urge un psiquiátrico en Nayarit

“De manera coloquial, la voluntad política, es parecida 
al dicho popular que dice: “que cuando se quiere se 
puede”- O sea, que quien gobierna, tenga la voluntad 
de analizar el asunto, tener empatía con él y con la 
población que está padeciendo la carencia o la falla y 
sepa que de él depende entrarle en la solución y decidir 
solucionar el tema”. Literatura sobre este aspecto.

ASÍ LO HIZO
Ante la no respuesta positiva del Ayuntamiento de Tepic, 
así lo hizo en la Colonia Simancas, el gobernador Miguel 
Ángel Navarro Quintero. Apoyando a los vecinos, para 
resolver un viejo no funcionamiento de su drenaje 
central de la Avenida Allende y la Calle Mar Báltico.

Con un drenaje colapsado totalmente desde la 
Avenida Independencia, por la calle Allende y hasta 
la Calle Mar Báltico.

E igual, por la calle Mar Báltico.
Antes ya lo había hecho, por la calle Mar Caribe 

de la misma colonia.
Resolvió durante el trabajo de meses, el mal olor 

de toda esa colonia.
El taponamiento constante del drenaje.
Como las llamadas infinitas al carro Vactor, para 

destapar una y mil veces.

SIN CRÍTICA INSANA
Sin crítica insana, ese siendo un servicio público municipal, 
nunca fue atendido por el actual Ayuntamiento.

Ni en su primer mandato.
Tampoco en su segundo mandato.
Por más que se le apoyó con el voto popular.

LA BUENA ATENCIÓN
El gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero, recibió 
a una comisión, la escuchó una vez.

Pidió información al equipo técnico de Obras 
Públicas del Estado. Tomó la decisión de entrarle con 
recursos propios del gobierno estatal y resolvió este serio 
problema, de competencia totalmente municipal, del 
Ayuntamiento de Tepic. Se trabajó en una línea vieja, 
hundida y que ya no trabajaba.

De un añejo, muy añejo drenaje central.
Con todas las líneas de drenaje de cada casa, 

funcionando a medias y menos que a medias. Se hicieron 
todos los registros de banqueta nuevos.

Por la avenida Allende. Por la calle Mar Báltico, 
frente al templo de San Martín de Porres. En las cercanías 
a la Estación del Ferrocarril.

LA GENTILEZA
El gobernador de manera discreta asistió personalmente 
a ver personalmente las calles dañadas.

Con serias cuarteaduras.
Con riesgosos hundimientos.
Les dijo a los vecinos, no se preocupen, la obra 

se hará. El gobernador cumplió al pie de la letra.  Con 
un trabajo bien hecho, que ya no ha causado ningún 
problema. Esa voluntad política de él, se reconoce y 
se agradece.

IGUAL LO HIZO
Recientemente igual lo hizo al atender a la Colonia 
Centenario. Con un problema muy semejante. Donde 
sin titubeos, sin falsas expectativas, igual que en la 
Colonia Simancas.

Comprometió su palabra.
Mostró empatía con los vecinos.
Decidió poner 2 millones de pesos a través de Obras 

Públicas del Estado.
De tal manera, que el drenaje se resolverá para 

esa colonia.

UN TALLER INDUSTRIAL
También el gobernador apoyó a los vecinos de la Colonia 
Simancas, para frenar el trabajo indebido.

Violatorio de las normas de Desarrollo Urbano y 
Ecología del municipio de Tepic.

Quien, en un franco desacato a la ley, permitió el 
cambio de uso de suelo, de un campo deportivo, por 
un taller industrial en zona habitacional. Frente a la 
Escuela Primaria “Héroe de Nacozari”-

Del templo de San Martín de Porres.
Permitiendo que fuera eliminada la cancha de 

fútbol de los Ferrocarrileros.

CON BASE EN LA LEY
Los vecinos organizados, con base en la ley, frenaron 
el funcionamiento de ese taller.

Sin conflicto con nadie.
En plena defensa de sus derechos.
Restituyendo con el apoyo de la Fiscalía Estatal.
De tribunales federales, las violaciones que cometió 

la autoridad municipal de Tepic. 

Lo más importante de la política esta semana

Gobierno sostiene que hay certeza jurídica

Iberdrola no se va de México si 
cumple la ley, advierte Sheinbaum

Sheinbaum rechaza salida de Iberdrola de México y asegura certeza jurídica para la inversión 
privada en generación eléctrica

Reavivan debate sobre trato a migrantes

Mexicanos en Alligator Alcatraz, en busca de la extradición
Autoridades mexicanas exigen la repatriación de 14 connacionales detenidos en Alligator Alcatraz, entre ellos los hermanos González-Meza, arrestados por 
una infracción vial en Florida

¿Cuántos renunciarían?

Personas en México dejan su empleo si 
no pueden disfrutar su tiempo personal

Balance vida-trabajo supera al salario como factor decisivo al aceptar empleo en México, según 
Workmonitor 2024 de Randstad

EL GOBERNADOR MIGUEL ÁNGEL NAVARRO RECIBIÓ  en 
Nayarit a las y los mandatarios de los estados de Jalisco, 
Aguascalientes, Guanajuato, Zacatecas, Michoacán, al 
secretario general de Gobierno de Colima, además de 
autoridades militares. Nuestro estado fue  sede de la 4ª 
Reunión de Autoridades de los Tres Órdenes de Gobierno, 
donde intercambiamos experiencias y resultados, en 
un contexto de colaboración para enfrentar los retos 
comunes en materia de seguridad pública. El objetivo 
principal es la seguridad de las familias nayaritas 
y la cooperación entre los estados de la región, es 
fundamental en esta misión……LA POLÍTICA MEXICANA 
ARDE. Adán Augusto López sigue muy orondo después 
del escándalo de su exsecretario de Seguridad, Hernán 
Bermúdez y fue recibido con vítores de “¡No estás solo!” 

en el Consejo Nacional de Morena. Mientras tanto, las 
autoridades capturaron a Ulises “N”, mano derecha de 
Bermúdez, y a su sobrino en Paraguay, acusado de operar 
apuestas ilegales…..EN EL FRENTE INTERNACIONAL, a 
un año de la captura de Ismael “El Mayo” Zambada, 
México sigue exigiendo a Estados Unidos un informe 
detallado sobre el operativo. Y en el sector energético, la 
historia se repite: Pemex endeudado y rescatado (otra 
vez). Hacienda emitirá bonos soberanos para darle 
oxígeno financiero, en medio de un presupuesto con 
poco margen de maniobra……ADÁN AUGUSTO LÓPEZ 
REAPARECE Y DA SU VERSIÓN. Después de varios días 
en silencio, el senador y coordinador de Morena en el 
Senado reapareció en la escena pública para afirmar 
que desconocía los delitos que se imputan a Hernán 
Bermúdez Requena, quien fuera secretario de Seguridad 
Pública de Tabasco durante el periodo en el que Adán 
Augusto López fue gobernador. Contexto. Bermúdez 
Requena, alias “Comandante H”, está prófugo de la justicia, 
acusado de fundar y dirigir la organización criminal 
“La Barredora”. Este grupo se relaciona con gran parte 
de la violencia actual en el estado y con el tráfico de 
“huachicol” y de migrantes. El gobernador Javier May 
responsabiliza a Bermúdez y a “La Barredora” por el 
alza en los homicidios en Tabasco……MORENA CIERRA 
FILAS CON ADÁN AUGUSTO LÓPEZ. Ante el llamado de la 
presidenta Sheinbaum para que aclarara su postura, el 
senador aseguró estar “a la orden de cualquier autoridad” 
y defendió su gestión como gobernador (2019-2021) 
en materia de seguridad pública. Durante el Consejo 
Nacional de Morena del domingo pasado, en medio de 
consignas de “¡No estás solo!”, los militantes del partido 
respaldaron al coordinador de la bancada guinda, quien 
permaneció sentado en el podio sin pronunciar discurso 
alguno…..EL LUNES 21 DE JULIO, ADÁN AUGUSTO LÓPEZ 
afirmó públicamente que nunca fue informado sobre 
los presuntos vínculos de Hernán Bermúdez con el 
crimen organizado y que de haber sabido lo habrían 
separado del cargo.

Dijo también que no tiene intención de renunciar 
a la coordinación de Morena en el Senado y confirmó 
que la Fiscalía no lo ha citado: La verdad es que no 
sospeché. Si hubiese sospechado, pues inmediatamente 
lo hubiésemos separado del encargo”……CAE LA MANO 
DERECHA DE BERMÚDEZ. Después, el miércoles 23 de 

julio, fuerzas federales detuvieron a Ulises ‘N’, alias “El 
Mamado”, quien formó parte de las fuerzas de seguridad 
y fue jefe de escoltas de Hernán Bermúdez. Ulises ‘N’ es 
considerado el segundo al mando del grupo criminal 
“La Barredora”, organización que ha sido vinculada al 
Cártel Jalisco Nueva Generación. Según información de la 
Secretaría de Seguridad, “El Mamado” tiene antecedentes 
en las fuerzas de seguridad: En 1997 formó parte de la 
Policía Federal de Caminos en Chiapas. En 2019 ingresó a 
la Fiscalía General de Justicia de Tabasco. Trabajó con la 
Policía de Investigación y conoció a Bermúdez, a quien 
protegió como jefe de escoltas……DETIENEN EN PARAGUAY 
A SOBRINO DE HERNÁN BERMÚDEZ. Gerardo Bermúdez 
Arreola, sobrino del exsecretario de Seguridad de Tabasco, 
fue arrestado en Paraguay. Se le acusa de operar apuestas 
ilegales a través de Crown City, empresa constituida 
en la notaría pública de Adán Augusto López previo 
a ser gobernador. Mientras tanto, Hernán Bermúdez 
“Comandante H” continúa prófugo de la justicia. A pesar 
de que buscaba ampararse, esta semana un juez federal 
le negó una suspensión definitiva por los delitos que se 
le acusan……EL DATO DE LA SEMANA. Los primeros meses 
de 2024 los homicidios dolosos se dispararon en Tabasco, 
entidad donde opera “La Barredora”. Desde abril hasta 
septiembre, los homicidios fueron disminuyendo; sin 
embargo, repuntaron durante el cambio de gobierno, 
a partir de la toma de protesta del gobernador Javier 
May. Mientras que de mayo a junio de 2025 hay una 
tendencia a la baja…... A UN AÑO DE LA CAPTURA DE 
“EL MAYO”, MÉXICO EXIGE RESPUESTAS. La presidenta 
Claudia Sheinbaum informó este 24 de julio que México 
sigue solicitando a Estados Unidos el informe detallado 
sobre la captura de Ismael “El Mayo” Zambada, ocurrida 
el 25 de julio de 2024 junto con Joaquín Guzmán López, 
hijo de “El Chapo”. La detención se realizó en territorio 
estadounidense sin participación de autoridades 
mexicanas, pese a que la aeronave en la que viajaban 
salió de México. Desde entonces, ni el gobierno de López 
Obrador ni el actual han recibido dicho reporte. Falta 
exactamente un mes para que se celebre la audiencia 
de Zambada, donde podría definirse si es condenado a 
la pena de muerte……AL RESCATE DE PEMEX (OTRA VEZ). 
Pemex es la petrolera más endeudada del mundo, con 
pasivos que superan los 120 mil millones de dólares, 
de los cuales alrededor del 16% corresponde a pagos 

no realizados a sus proveedores. El gobierno federal 
anunció que la Secretaría de Hacienda emitirá bonos 
soberanos para capitalizar a Pemex. Aunque estos bonos 
tienen como objetivo que Pemex tenga dinero líquido 
de forma inmediata sin afectar el presupuesto público 
–que ya cuenta con un margen limitado de maniobra–, 
esta decisión implica mayor endeudamiento para el 
país……VEREMOS Y DIREMOS.

Amados lectores y lectoras, hoy quiero compartirles un 
excelente estudio del psiquiatra MARK ZIMMERMAN, 
quien, dicho sea de paso, se llama igual que un artista de 
cine, aclarado esto, les quiero decir que este psiquiatra 
MARK ZIMMERMAN, es toda una personalidad en el 
ámbito de la psiquiatría, y su estudio sobre el trastorno 
de la personalidad histriónica, lo leí luego de que 
alguien me mostrara un deplorable video en donde 
un joven que –deduzco luego de ver este estudio del 
citado psiquiatra, debe tener un trastorno mental- 
pues gritaba, insultaba, ofendía y pedía a gritos que 
alguien se enganchara con sus injurias, a un pobre 
ciudadano que estaba cerca, le dijo: “no me pise”, quizá 
con el anhelo de que la persona se enredara en una 
diatriba con el chamaco en cuestión, al jefe del poder 
ejecutivo, sin base alguna de veracidad, o elementos 
de prueba, le gritaba: “asesino”, un insulto incluso 
peligroso por la falsedad de su dicho, mientras que 
a los medios les gritaba que publicaran su agresiva 
conducta. 

Por supuesto, este muchacho requiere con urgencia 
de atención mental, pues como dice ZIMMERMAN, el 
trastorno de personalidad histriónica es un trastorno 
mental que se caracteriza por un patrón generalizado 
de excesiva emocionalidad y búsqueda de atención.

Las personas con trastorno de personalidad 
histriónica demandan continuamente ser el centro de 
atención y, con frecuencia, tratan de hacerlo vistiéndose 
y actuando de maneras inapropiadamente seductoras y 
provocativas y expresándose de forma muy dramática, 
¿no sé si alguien puede dudar del histrionismo del 
personaje en cuestión?, gritando improperios, ofensas, 
difamaciones, insultos en general, pero no sólo al 
ejecutivo, a todos, a todo aquel que estaba presente, 
a unos les decía: “no me avienten” a otros, “no me 
pisen”, en su afán de protagonismo, salpicó a todos 
con sus locuras ofensivas, buscaba pues el siguiente 
paso que buscan los enfermitos como él, esto es, que 
alguien se enganchara con su palabrerío inútil, cosa 
que por fortuna no ocurrió, pues como bien dice el 
dicho: “hacerle caso a locos, es engrandecerlos”, adagio 
muy bien aplicado para casos como este.

Los trastornos de la personalidad son afecciones 
de la salud mental que se caracterizan por patrones de 
pensamiento, percepción, reacción y relación duraderos 
y repetitivos que provocan una angustia importante 
a la persona afectada y/o afectan su capacidad de 
desenvolverse.

Las personas con trastorno de personalidad 
histriónica usan su apariencia física y actúan de forma 
inapropiada, seductora o provocativa para llamar 
la atención de los demás. A veces se comportan de 
forma sumisa para retener la atención de los demás.

Las personas con trastorno de personalidad 

histriónica intentan continuamente ser el centro 
de atención y, a menudo, se deprimen cuando no lo 
son. A menudo son personas animadas, dramáticas, 
entusiastas y coquetas, y algunas veces atraen a 
nuevos conocidos…ahora vean esta parte del estudio 
del psiquiatra ZIMMERMAN, dice que las emociones 
de estos enfermitos, pueden apagarse y encenderse 
rápidamente y, por lo tanto, pueden parecer superficiales 
a los demás. Al mismo tiempo, las emociones se 
acostumbran a expresar de una manera exagerada. 
Las personas con este trastorno hablan de forma 
dramática y expresan opiniones fuertes, pero con 
pocos hechos o detalles para respaldarlas, esto último 
es fácilmente comprobable con nuestro muchacho 
ofensivo, expresando palabras tales como “asesino”, 
al ejecutivo estatal, sin ninguna base, o prueba seria, 
simplemente porque no la hay, fueron calificativos 
para llamar la atención a fuerzas, sin sustento, solo 
necesidad de protagonismo. 

Pero ahora vean el siguiente extracto del estudio del 
especialista en enfermedades mentales, quien dice que 
las personas con trastorno de personalidad histriónica 
son fácilmente influenciables por los demás y por las 
tendencias actuales. Son altamente sugestionables. 
Además, tienden a confiar demasiado, especialmente 
en las figuras de autoridad que, según ellos, pueden 
resolver todos sus problemas…ni más ni menos lo que 
se comentó, algunos presentes en este evento donde 
el muchacho quiso ser el protagonista, aseguraron 
que el enfermito mental, había sido aleccionado por 
algún o alguna figura política, alguno de los que se 
hacen llamar activistas, pero que son cobardes para 
decir las cosas de frente, y entonces usan a figuras 
enfermas mentales como este joven, que en su trastorno 
se anima a todo, igual si le hubieran puesto al papa 
enfrente, y alguien lo hubiera influenciado y sugerido, 
“grítale al papa que es un pederasta abusador sexual”, 
el muchacho lo hubiera hecho sin ningún rubor, y 
lo peor, sin asegurarse de que lo que estaba diciendo 
fuera una verdad.

Estas personas creen con frecuencia que sus 
relaciones son más íntimas de lo que son en realidad, 
es decir en este caso, el joven quizá crea que quien lo 
programó para gritar improperios y ofensas, sea su 
gran amigo o amiga, sin saber que en realidad solo 
lo utilizaron, y finalmente dice ZIMMERMAN, que las 
personas con trastorno de personalidad histriónica 
ansían las novedades y tienden a aburrirse con facilidad. 
Por lo tanto, pueden cambiar de trabajo y amigos con 
frecuencia. Se frustran fácilmente al tener que esperar 
recompensas, por lo que sus acciones están motivadas 
con frecuencia por el hecho de obtener satisfacción 
inmediata… ¿así o más claro?, sin duda que hace falta 
un hospital psiquiátrico en Nayarit…hasta el lunes.

La real voluntad 
política

NotiPress

La presidenta Claudia Sheinbaum afirmó este 24 
de julio que la empresa española Iberdrola no 
tiene razones para retirarse de México, aún en 
caso de confirmarse la venta de sus plantas 
eléctricas. Durante su conferencia matutina, 
la mandataria negó que exista inseguridad 
jurídica para la inversión privada en el sector 
energético.

Desde Palacio Nacional, Sheinbaum 
respondió a versiones que apuntan a una 
posible salida de Iberdrola del país. Aclaró 
que las  inversiones privadas son viables 
siempre y cuando se ajusten al marco legal 
vigente. “Las sociedades de autoabasto son 
ilegales. ¿Qué pasó con Iberdrola? Una gran 
parte de la generación de Iberdrola estaba en 

las sociedades de autoabasto que no estaban 
permitidas en la ley”, declaró la presidenta 
en conferencia de prensa.

Iberdrola es una de las empresas líderes en 
generación eléctrica en México. En los últimos 
meses, se han difundido reportes sobre su 
intención de vender activos y supuestos 
planes de salida debido a  preocupaciones 
sobre seguridad jurídica durante la nueva 
administración. Ante estas especulaciones, 
Sheinbaum reiteró que el marco legal es claro 
y no representa un obstáculo para quienes 
respeten las normas.

La jefa del Ejecutivo federal explicó que 
la figura del autoabastecimiento surgió en el 
sexenio de Carlos Salinas de Gortari y que desde 
entonces se incorporaron excepciones a la Ley 
del Servicio Público de Energía Eléctrica. También 

señaló que esa figura ya era considerada ilegal 
desde administraciones anteriores. “Una gran 
parte de la generación de Iberdrola estaba en 
las sociedades de autoabasto que no estaban 
permitidas en la ley”, sostuvo.

La administración federal ha 
promovido reformas orientadas a fortalecer 
a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y 
limitar esquemas considerados irregulares. 
Sin embargo, Sheinbaum aclaró que no se 
trata de una postura contraria a la iniciativa 
privada, sino de aplicar las reglas establecidas.

Hasta el momento,  Iberdrola no ha 
confirmado públicamente una decisión final 
sobre su permanencia en México, aunque 
ya ha concretado previamente la venta de 
plantas a la CFE. La situación se mantiene 
en desarrollo.

del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE), “no se detectaron situaciones de hacinamiento 
o incomunicación”.

Velasco agregó en redes sociales que “se mantiene 
el diálogo con las autoridades para dar seguimiento a 
los casos de nuestros connacionales y acompañarlos 
en sus procesos jurídicos. Se realizarán visitas diarias 
para brindar asistencia consular, legal y garantizar 
que se respeten sus derechos humanos”.

Martín González, padre de los hermanos detenidos, 
viajó desde Ciudad de México a Florida el 10 de julio. 
En declaraciones a CNN, aseguró que “no les permiten 
bañarse, solo cada cuatro días, y el agua para tomar 
está muy sucia”. También señaló que sus hijos “están 
encadenados al suelo de pies a cabeza”.

El cónsul de México en Orlando, Juan Sabines 
Guerrero, solicitó formalmente a la presidenta Claudia 
Sheinbaum emitir una alerta de viaje para turistas 
mexicanos que se trasladen a Florida. En su cuenta 
de X, Sabines advirtió sobre posibles “violaciones a 
los derechos civiles” y exigió “el acceso inmediato 
de su abogada”.

La presidenta Sheinbaum informó que identificaron 
a 14 mexicanos detenidos en Alligator Alcatraz. Solicitó 
a las autoridades estadounidenses su retorno “lo 
más pronto posible” sin que deban permanecer en 

dicho centro de detención, donde “consideran el 
lugar una jaula para perros”.

Desde la apertura del centro el 3 de julio, al menos 
1,000 personas fueron recluidas y seis requirieron 
atención hospitalaria. Organizaciones civiles calificaron 
el centro como “un campo de concentración” debido a 
su localización remota y las condiciones reportadas.

La SRE emitió un comunicado oficial donde 
confirma que “@ConsulMexOrl y @ConsulMexMia 
están al tanto sobre sus casos y están brindando la 
asistencia y protección consular” a los hermanos 
González-Meza.

Por instrucción presidencial, las autoridades 
diplomáticas intensificaron sus acciones para asegurar 
el cumplimiento de los derechos de los detenidos. 
Según Velasco, “la Secretaría de Relaciones Exteriores y 
las representaciones de México en Florida siguen 
haciendo las labores que se requieran para que, si 
así lo deciden, los connacionales sean repatriados 
a la brevedad”.

Mientras tanto, familiares, activistas y representantes 
consulares realizaron protestas frente a Alligator 
Alcatraz para exigir una revisión del caso y denunciar 
las condiciones del centro. Las gestiones para la posible 
extradición continúan, a la espera de resoluciones 
jurídicas y diplomáticas por parte de Estados Unidos.

NotiPress

Catorce ciudadanos mexicanos permanecen detenidos 
en el centro migratorio conocido como Alligator Alcatraz, 
ubicado en los Everglades de Florida, mientras las 
autoridades consulares de México gestionan asistencia 
legal y opciones de repatriación para quienes así 
lo soliciten.

Dentro de los detenidos se encuentran los 
hermanos Carlos Martín y Óscar Alejandro González-
Meza, arrestados el 7 de julio por la Patrulla de Caminos 

de Florida tras una infracción de tránsito en Orlando. 
De acuerdo con reportes oficiales, Carlos fue detenido 
por conducir con ventanas polarizadas, mientras 
Óscar fue arrestado cuando se acercó a asistirlo. Pese 
a que uno cuenta con visa de turista y el otro está 
casado con una ciudadana estadounidense, ambos 
fueron trasladados a Alligator Alcatraz.

El jueves 24 de julio, personal del Consulado 
de México en Miami visitó el centro de detención 
para verificar la situación de los connacionales. 
Según Roberto Velasco, jefe de la Unidad para América 

NotiPress

Mientras el mercado laboral progresa y renueva sus 
requisitos, la demanda laboral no se queda atrás. Ya sea 
por una cuestión generacional o cultural, un estudio 
señala que los trabajadores en México están otorgando 
mayor importancia al balance entre vida personal y 
profesional al momento de considerar una propuesta 
laboral. Según el informe Workmonitor 2024, elaborado 
por Randstad, 93% de los encuestados identifica este 
equilibrio como decisivo, superado únicamente por 
la remuneración económica, mencionada por el 95%.

Randstad también reporta que 61% de las personas 
rechazaría una oferta si afecta su estabilidad personal, 
mientras 47% dejaría su empleo si interfiere con su 
tiempo fuera del entorno profesional. Estas cifras 
reflejan un  cambio en la dinámica del mercado 
laboral mexicano.

Frente a estos datos, las empresas se ven obligadas 
a reestructurar sus ofertas laborales. Una de ellas es 
la Fundación Másfamilia, la cual presentó en México 
un modelo orientado a integrar prácticas internas 
que respondan a estas nuevas prioridades.

“Nuestro objetivo es contribuir al bienestar 

laboral, impulsar el  balance entre la vida laboral, 
familiar y personal de los colaboradores, y con 
una herramienta (certificación) que puede ayudar 
a fortalecer las prácticas de recursos humanos, 
sostenibilidad y visión estratégica de las empresas”, 
declaró a NotiPress Roberto Martínez, director global 
de Empresa Familiarmente Responsable (efr), una 
iniciativa orientada a integrar prácticas internas que 
respondan a estas nuevas prioridades.

México se sitúa en la posición 41 entre los países 
miembros de la Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económicos (OCDE) en términos de 

balance vida-trabajo. La puntuación registrada es de 
0.4 en una escala de 0 a 10, según datos del organismo 
internacional.

«La conciliación como le llamamos en España, 
equilibrio o balance como es entendida en México, 
no es solo una cuestión de horarios, de igualdad 
entre mujeres y hombres o de permisos parentales. 
Se trata de crear entornos laborales equilibrados, 
flexibles y responsables que beneficien tanto a los 
empleados/as en su proyecto de vida con propósito 
como a la propia organización”, añadió Martínez.

Los resultados obtenidos por empresas que han 
implementado el modelo muestran incrementos de 
productividad entre 31% y 40%, así como reducciones de 
ausentismo del 43% al 51%. También se observaron mejoras 
en valor accionario y rentabilidad dentro de un rango 
del 15% al 28%.

Solunion, una compañía que adoptó este 
esquema en México, logró disminuir las ausencias 
laborales en 35%, elevar en 22% su puntuación de 
clima organizacional y fortalecer el compromiso 
de sus líderes con acciones de bienestar en menos 
de un año.
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Ya hay un muerto

Azota onda 
cálida al estado

Se han registrado 93 casos de golpe de calor de los cuales tres fueron clasificados como graves, informó Beatriz 
Adriana Ruiz Huerta, titular de la Secretaría de Salud 

Donan resonador 
magnético para 

uso gratuito 
Ya permitió detectar y tratar 
un tumor grave en una niña de 
Tecuala

Redacción

El Hospital IMSS Bienestar de Tepic cuenta con un 
nuevo equipo de resonancia magnética de última 
generación, cuya operación ya permitió salvar la vida 
de una menor originaria de Tecuala, diagnosticada 
con un tumor en la base del cráneo. El equipo fue 
donado por la Fundación Gonzalo Arronte y está al 
servicio de la población sin costo alguno.

La paciente presentaba dificultad respiratoria 
y pérdida de movilidad en brazos. Gracias al estudio 
realizado con este equipo, se detectó de forma 
oportuna una tumoración que comprometía los 
centros respiratorios. La intervención neuroquirúrgica 
fue exitosa y actualmente la menor se encuentra 
en recuperación, informó el director del hospital, 
Héctor Betancourt Genovés.

El gobernador Miguel Ángel Navarro destacó 
que este avance es producto de gestiones realizadas 
ante la fundación, que decidió apoyar a Nayarit 
tras constatar su desarrollo médico. El equipo, 
valorado en 30 millones de pesos, incluye también 
mantenimiento garantizado por diez años. El 
mandatario recordó que esta donación se suma a 
otras adquisiciones recientes como el acelerador 
lineal, equipo de braquiterapia y tomógrafos para 
atención especializada.

El resonador magnético opera con inteligencia 
artificial, cuenta con licencias abiertas y es único 
en su tipo en el estado. Permite estudios complejos 
en cráneo, abdomen, corazón y columna, con alta 
resolución y tiempos de exploración de entre 15 y 
20 minutos. Además, puede escalar de 1.5 a 3 teslas, 
lo que mejora la nitidez diagnóstica sin necesidad 
de software adicional.

El director del hospital subrayó que el uso del 
equipo no tendrá costo para los pacientes.

PÁGINA 3A

Juez reclama sanción 
administrativa 

del Consejo de la 
Judicatura

La Comisión de Disciplina 
habría impuesto una 
amonestación pública, por 
lo que el quejoso presentó 
un juicio de amparo

Oscar Verdín Camacho/relatosnayarit 

Un juez, cuya identidad es omitida, presentó 
una demanda de amparo en contra del 
Consejo de la Judicatura del Poder Judicial 
del Estado por la imposición de una sanción 
de carácter administrativa.

PÁGINA 4A

Instalan módulos de educación 
sexual para adolescentes 

“No promovemos el inicio de la vida sexual, sino que buscamos que cuando ocurra, sea 
de manera informada, segura y responsable”, aseguró la médico general del Sector Salud, 
María Guadalupe Ruiz

Anuncian diplomado 
de política desde el 

cristianismo

Trabajan católicos 
por una sociedad más 

justa y humana
Busca formar líderes para 
integrar los principios 
de la Doctrina Social de 
la Iglesia en su quehacer 
público, entendiendo la 
política como una profunda 
expresión de caridad

Redacción

En un llamado a la acción y al compromiso 
cívico, se ha lanzado el Diplomado de 
Formación Política desde la Doctrina 
Social de la Iglesia Católica. Esta iniciativa, 
profundamente arraigada en la enseñanza 
de la Iglesia, busca capacitar a laicos, agentes 
de pastoral y líderes sociales para que 
su participación en la vida pública esté 
guiada por la fe y el servicio al bien común. 
Es un momento crucial para reflexionar 
sobre el papel de los creyentes.

PÁGINA 4A

Reavivan debate sobre trato a migrantes

Mexicanos en Alligator Alcatraz, en busca de la extradición
Autoridades mexicanas exigen la repatriación de 14 connacionales detenidos en 
Alligator Alcatraz, entre ellos los hermanos González-Meza, arrestados por una 
infracción vial en Florida

Prevén lluvias 
más intensas de lo 
habitual en agosto

Superarán el promedio 
histórico; las condiciones 
favorecerán a los cultivos 
que dependen de la lluvia 
estacional

Redacción

Durante agosto se esperan lluvias más 
abundantes de lo habitual en Nayarit, con 
acumulados de entre 300 y 400 milímetros, 
por encima del promedio histórico de 
250 a 300 milímetros registrados en años 
anteriores. Así lo informó el investigador 
en temas agrícolas y forestales, Filiberto 
Herrera Cedano, quien advirtió que no habrá 
la calma habitual en el comportamiento 
climático del mes.

El especialista explicó que este 
aumento responde a que 2025 es un 
año con condiciones neutras, es decir, no 
dominado por los fenómenos de La Niña 
(sequía) ni El Niño (lluvias extremas), lo 
cual generalmente implica un régimen 
de precipitaciones cercano al promedio, 
aunque este año ha mostrado variaciones 
que elevan el acumulado esperado.

Según los modelos climatológicos 
revisados, julio ya cerró con volúmenes 
elevados, y agosto mantendrá esa tendencia, 
con lluvias cortas pero intensas. Este 
patrón, señaló Herrera Cedano, provoca 
escurrimientos más rápidos, lo que impide 
que el agua infiltre adecuadamente.

PÁGINA 4A

Fernando Ulloa Pérez

Ante la intensa ola de calor que ha azotado al estado 
durante las últimas dos semanas, la Secretaría de Salud 
estatal exhorta a la población a extremar precauciones 

para evitar los efectos del golpe de calor, condición 
que ya ha cobrado la vida de una persona que era 
originaria del municipio de Compostela.

Beatriz Adriana Ruiz Huerta, titular de la Secretaría 
de Salud en el estado informó que hasta el momento, 

se han registrado 93 casos de golpe de calor en la 
entidad, de los cuales tres fueron clasificados como 
graves y uno de ellos resultó en fallecimiento: “En el 
caso del fallecido, se trata de un varón  de 49 años 
de edad, originario del municipio de Compostela”.

PÁGINA 3A

NotiPress

Catorce ciudadanos mexicanos 
permanecen detenidos en el  centro 
migratorio conocido como Alligator 
Alcatraz, ubicado en los Everglades 
de Florida, mientras las autoridades 
consulares de México gestionan asistencia 

legal y opciones de repatriación para 
quienes así lo soliciten.

Dentro de los detenidos se encuentran 
los hermanos Carlos Martín y Óscar 
Alejandro González-Meza, arrestados el 
7 de julio por la Patrulla de Caminos de 
Florida tras una infracción de tránsito 
en Orlando. De acuerdo con reportes 

oficiales, Carlos fue detenido por conducir 
con ventanas polarizadas, mientras 
Óscar fue arrestado cuando se acercó 
a asistirlo. Pese a que uno cuenta con 
visa de turista y el otro está casado 
con una ciudadana estadounidense, 
ambos fueron trasladados a Alligator 
Alcatraz.

PÁGINA 7A

Fernando Ulloa Pérez

Con el objetivo de prevenir enfermedades 
venéreas, incluidos el virus de 

inmunodeficiencia humana (VIH) y 
otras infecciones de transmisión sexual 
(ITS), la Secretaría de Salud del estado de 
Nayarit ha puesto en marcha módulos 

informativos dirigidos a adolescentes. 
En estos espacios, los jóvenes reciben 
orientación sobre el uso correcto del 
condón y otros métodos anticonceptivos.

PÁGINA 3A




